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ПРАЗДНИК

ОТРАСЛЬ-ВЕТЕРАН БУРЛИТ
ОТ НОВЫХ ПРОЕКТОВ

Праздники бывают разные: большие и маленькие, лич
ные и массовые, в честь памятных дат и времен года, праз
дники, посвященные увлечениям, такие, как День рыбака, 
или профессиям. Профессиональных праздников в календа
ре особенно много и практически все они в той или иной 
степени могут отмечаться на Урале и в Свердловской обла
сти. Уж чего-чего, а рабочего люда самых разных профес
сий у нас хватает. Как раз в минувшие выходные область 
отмечала один из своих самых массовых профессиональных 
праздников — День металлурга.

Не удивительно, что в череде прочих праздников этот 
стоит наособицу. Широкое хозяйственное освоение Урала 
300 лет назад начали именно металлурги. Большинство горо
дов Свердловской области выросли из призаводских посел
ков. Столетиями заводы Каменного пояса снабжали Россию 
и Европу железом, медью, серебром, золотом, а начиная с 
40-х годов прошлого века еще и алюминием. В годы войны 
Урал стал главной кузницей страны. В конце 90-х годов 
именно металлурги сумели первыми выйти из экономичес
кого кризиса, и сегодня они формируют больше половины 
доходов области, на их долю приходится свыше 60 процен
тов экспортной выручки и 45,6 процента прибыли в про
мышленности. Свердловская область является базовым 
регионом для крупнейших металлургических компаний 
России: «Евраз», УГМК, СУАЛ.

К своему очередному профессиональному празднику 
металлургический комплекс Свердловской области подо
шел далеко не 300-летним старцем. Это одна из самых бур
но развивающихся отраслей промышленности. Сегодня на 
металлургических предприятиях области осуществляется 
целый ряд масштабных проектов по техническому перевоо
ружению. Так, на НТМК проходит капитальную модерниза
цию уже вторая доменная печь, а запланированная модер
низация кислородно-конвертерного цеха позволит пред
приятию к 2010 году отказаться от устаревшего мартеновс
кого производства. Реконструкция не только позволяет на
растить производственные мощности и улучшить качество 
продукции, но и делает чище некогда один из самых «гряз
ных» городов планеты — Нижний Тагил. За последние 15 лет 
объемы выброса вредных веществ сократились более чем в 
два раза, до 104 тысяч тонн. Недавно комбинат прошел 
аудиторскую проверку для получения экологического сер
тификата ИСО 14001:2004. Кстати, четвертого июля на НТМК 
была выплавлена 300-миллионная тонна стали.

Не отстают и другие предприятия черной металлургии. В 
Серове на металлургическом заводе, входящем в УГМК- 
холдинг, проводится модернизация сталеплавильного про
изводства. Компания «Металлургический холдинг» достраи
вает в Ревде уже второй электросталеплавильный цех мощ
ностью миллион тонн в год и собирается строить третий 
«миллионник» в Березовском. Размах инвестиций Трубной 
металлургической компании в развитие Северского трубно
го завода позволяет говорить уже не о модернизации, а о 
строительстве нового современного предприятия. Сто
имость проекта оценивается в 360 миллионов долларов.

Амбициозные инвестиционные проекты реализуются и в 
области цветной металлургии. Чего стоит одно только на
мерение СУАЛа воздвигнуть в Свердловской области за
вод мощностью 500 тысяч тонн алюминия в год! Для срав
нения, сегодня все заводы СУАЛа производят только 920 
тысяч тонн алюминия. Но это еще впереди, а пока на УАЗе 
в Каменске-Уральском в этом году был запущен новый 
опытный участок электролиза с обожженными анодами 
стоимостью 15 миллионов долларов. На головном пред
приятии УГМК-холдинга, комбинате «Уралэлектромедь», 
заканчивается строительство цеха горячего цинкования, а 
в 2006 году ожидается запуск нового цеха по выпуску мед
ной катанки.

Всего за последние четыре года в металлургические 
предприятия области было вложено почти 60 миллиардов 
рублей. Сегодня эта отрасль-ветеран является, пожалуй, 
наиболее современной в Свердловской области и не соби
рается сдавать позиции. „rnf-n.u^Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Первая теплая ночь этого лета с 16 на 17 июля. Ипатьевс
кая горка. Храм-на-Крови. У оградки на площади перед хра
мом сложены чьи-то рюкзаки со спальниками и палатками. 
На склоне газона поверх травы расстелены несколько оде
ял. Спят бабушки и малые дети. Через пять часов, когда 
закончится всенощное бдение, от храма к монастырю на 
Ганину Яму отправится несколько тысяч православных. Эти 
бабушки и их внуки, приехавшие, возможно, из Молдавии 
или Украины, тоже пройдут свои восемнадцать километров 
по последнему пути Николая Второго и его семьи. От места 
гибели до места кощунственного погребения их останков.

Викентий. Его проповедь — о 
подвиге святых царственных 
страстотерпцев. Они святые 
не только потому, что пре
терпели скорби и унижения 
от наших предков-богобор
цев и были убиты ими в под
вале Ипатьевского дома. 
Еще до этого они явили всем 
образ счастливой многодет
ной семьи. И, вспоминая их 
жизненный путь, нам должно 
обратить внимание на их

ЦАРСКИЕ ДНИ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ЗАВЕРШИЛИСЬ КРЕСТНЫМ ХОДОМ
■ Жерковью принято слу- 
Д Д жить ночную литургию

только по великим 
церковным праздникам: на 
Пасху, на Крещение, на Хрис
тово Рождество... Ночная 
служба в Храме-на-Крови — 
исключение. Сегодня она со
вершается именно в те часы, 
когда на этом месте, в июле 
1918 года, тогда — в доме 
инженера Ипатьева, про
изошло убийство царствен
ных мучеников. Момент со
впадения времени помогает 
глубже пережить сопричаст
ность событию и прочувство
вать трагедию, грубо иска
зившую историю России.

За полчаса до начала все
нощной службы люди еще 
пытаются приложиться к свя
тыням храма. К расстрельной 
комнате нижнего придела, 
где установлен престол и бу
дет совершаться утреннее 
богослужение, невиданно 
длинная очередь тянется всю 
ночь. Люди с молитвой пола
гают земной поклон и каса
ются оградки.

Во время ночной службы 
в верхнем приделе несколь
ко тысяч человек будто сли
ты воедино. Трудно дышать. 
Трудно даже перекрестить

ся. Протиснуться поближе к 
алтарю — об этом нет и речи. 
Храм заполнен до предела, и 
поэтому многим приходится 
молиться на площади, там, 
где установлены колонки. На 
улице, на нижней площадке,

лицом к стенам храма стоят 
монахини. Наверху какой-то 
батюшка, сидя на стуле пе
ред боковым входом, об
хватил руками голову и зак
рыл глаза. Молодой боро
датый мужчина вытянулся по

струнке, на его руках спит 
сын. На всенощной очень 
много супружеских пар с 
детьми.

В пять утра, когда отзву
чали последние молитвы, на 
амвон выходит архиепископ

благочестивую жизнь. Надо 
учиться у них жертвенному 
служению друг другу.

После этих слов и начался 
крестный ход.

Уже в конце пути, в монас
тыре святых царственных 
страстотерпцев Романовых, 
мы услышали разные впечат
ления от пройденного пути.

— Некоторые говорят, 
что крестный ход — это тра
урное шествие. Ничего по
добного. Для нас это празд
ник, потому что царственные 
страстотерпцы, мы верим и 
чувствуем это, незримо при
сутствуют среди нас, — ска
зали Лариса и Владимир Лан
ские из Челябинска.

— Мы хорошо знаем ис
торию мученичества царя 
Николая Второго и его се
мьи. Сегодня, когда мы 
впервые прошли их после
дним путем, уже посмерт
ным, отчасти смогли почув
ствовать, что же они терпе
ли. Мы испытали тысячную 
долю их страданий, стали со
участниками их мучениче
ства. Мы роптали, потому 
что наши ноги опухли — что 
же досталось им? Ведь это 
несравнимо... — поделились 
с нами украинки Светлана и 
Людмила из Луганска.

Лада ПАНИШЕВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА 

и Антона КАПТЕЛОВА

На языке
стандартов
НЕОБХОДИМО УЧИТЫВАТЬ 
ЕВРОПЕЙСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ

ЕКАТЕРИНБУРГ. К 2010 году все российские производи
тели должны разработать технические регламенты, соот
ветствующие современным стандартам Всемирной торго
вой организации. Обсудить проблемы единого стандарта на 
днях собрались представители двухсот предприятий Ураль
ского федерального округа.

Смертельные укусы
ЕКАТЕРИНБУРГ. Не спадает напряженность, вызванная 

большим количеством клещей этим летом в уральских лесах. 
На конец прошлой недели насчитывалось более 3300 поку
санных, что на 20 процентов больше, чем в прошлом году. 
Детей среди обратившихся около пяти с половиной тысяч.

651 человек оказался на больничной койке с подозрением 
на энцефалит (для сравнения: в прошлом году в это время 
госпитализированных было 605). Уже есть четыре летальных 
исхода: умерли трое пенсионеров в возрасте от 60 до 80 лет 
и один молодой человек, все они были не привиты.

Одним из источников инфекции может стать молоко коз, 
покусанных энцефалитными клещами, — такие случаи зара
жения бывают каждый год. Поэтому козье молоко перед 
употреблением санитарные врачи советуют обязательно ки
пятить, тогда оно становится безопасным. В то же время ко
ровье молоко такого вреда не приносит.

Светлана БОЯРСКИХ

По словам заместителя ру
ководителя Федерального 
агентства по техническому 
регулированию и метрологии 
Сергея Пугачева, сегодня в 
России существует 120 тысяч 
различных ГОСТов, правил, 
нормативов, требований и 
действует 19 систем обяза
тельной сертификации. Мно
гие из них дублируются и пе
ресекаются. По мнению Сер
гея Пугачева, существование 
такого множества стандар
тов сдерживает развитие 
отечественных промышлен

ных предприятий и является 
тормозом для проникнове
ния на международный ры
нок.

— Мы не говорим о том, 
что Россия должна принять 
евростандарты. Мы обсуж
даем другой вопрос: смогут 
ли российские производители 
пользоваться своими стан
дартами, чтобы подтвердить 
соответствие своей продук
ции европейским требовани
ям, — заявил представитель 
Евросоюза при Ростехрегу- 
лировании Хан Зюйдервийк.

Еще с советских времен 
наша страна активно участво
вала во многих международ
ных комиссиях, организаци
ях, занимающихся вопроса
ми стандартизации. Из 120 
правил стандартизации, ко
торые действуют в мировой 
практике, мы присоединились 
к 102. К примеру, в области 
потребительских товаров со
впадение с международными 
стандартами у нас составляет 
62 процента, в приборостро
ении — 67, в станко-инстру
ментальной продукции — 74, 
кабельной — 80. В мире сред
ний показатель уровня гар
монизации стандартов «с 
учетом национальных откло
нений» достиг 40—50 процен
тов.

Всего, как считают экспер
ты, на разработку новых тех
нических регламентов потре
буется 1,5—2 миллиона руб
лей. Сорок процентов этой 
суммы составят средства фе
дерального бюджета, ос
тальную часть возьмут на 
себя предприятия-разработ
чики, которые заинтересова
ны в продвижении своего то
вара.

Елена МАРЬИНА

Ширятся вольеры
ЕКАТЕРИНБУРГ. В Свердловском зоопарке построен па

вильон для теплолюбивых хищников.
Стройка началась чуть больше года назад. Жителями 

новых вольеров станут львы, ягуары, леопарды — звери, 
которым уральские морозы противопоказаны. После сда
чи корпуса сотрудники зоопарка подготовят павильон для 
новоселов. Планируется, что 1 августа хищники уже пере
едут в новые жилища.

После сдачи павильона хищников начнется строитель
ство слоновника. На прежнем месте строители сначала ук
репят фундамент, затем начнут возведение новых стен.

В будущем планируется расширение зоопарка в сторону 
улицы Энгельса. Марина ДАВЫДОВА

Спрашивайте — ответим! 
^Горячий телефона редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

Взяточникам — бой!
ЕКАТЕРИНБУРГ. В области выявлено два факта передачи взятки преподавателям вузов, со

общил пресс-секретарь ГУВД области Валерий Горелых.
Сотрудники отдела по борьбе с экономическими преступлениями (ОБЭП) каждое лето 

проводят оперативно-профилактические операции по пресечению коррупции и взяточниче
ства в образовательных учреждениях, особенно в период вступительных экзаменов. В рам
ках операции «Образование-2005», которая началась на прошлой неделе, в крупных городах 
области заработали «телефоны доверия» для абитуриентов и их родителей. Данные о двух 
зарегистрированных вручениях незаконных вознаграждений за положительные оценки пе
реданы сотрудниками ОБЭП в областную прокуратуру. Началось расследование. ЕАН

Потому что без воды...
ЕКАТЕРИНБУРГ. Санитарные врачи подвели итоги отдыха 

детей в загородных оздоровительных учреждениях в июне.
Лабораторный контроль специалистов показал: в этом 

году случаи плохого качества питьевой воды, готовой пищи и 
низкой калорийности блюд в суточном рационе ребят регист
рировались гораздо чаще, чем в прошлом. Проверки в столо
вых лечебно-оздоровительных учреждений «Маяк», «Актай» 
(Новолялинский район), «Колосок» (Богдановичский район), 
«Металлург» (Сухой Лог) выявили факты невыполнения норм 
питания на пять и более наименований продуктов. За подоб
ные нарушения на руководство 60 оздоровительных учреж
дений наложены штрафы. Еще чаще с таким негативом специ
алистам приходилось сталкиваться во время рейдов по лечеб
но-оздоровительным учреждениям дневного пребывания.

Одним из самых громких ЧП стала аварийная ситуация в 
Карпинском лагере «Искорки», где на скважине сгорел дви
гатель глубинного насоса. В экстренном порядке дети и пер
сонал были обеспечены привозной питьевой водой в цистер
нах на полтора дня, для хозяйственно-бытовых нужд вода 
бралась из запасного резервуара большой емкости. Меню 
столовой было откорректировано. Сейчас водоснабжение в 
лагере восстановлено. Скважина промыта и прохлорирова- 
на. Как сообщили в территориальном управлении Роспот
ребнадзора, обеспечение детей этого оздоровительного уч
реждения бутилированной водой продолжится до получе
ния удовлетворительных анализов.

Всего в первую смену в 111 лагерях области отдохнули 
около 20 тысяч ребят.

Елена МАРЬИНА

Атмосферное давление — 
734—736 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — +17-----И9°,
днем-----1-28 — +30“.

20
июля

Ветер южный, 
1—3 м/с

Любые частные 
объявления
Е Ul Ю

ио тел. 371-38- 75
с 10.00 до 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru
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д л олодость хочет обожать, вдохновляться и подражать. Рассматривает портреты 
великих полководцев и неутомимых путешественников, благородных обществен- 

» » “ ных деятелей, врачей и исследователей... В лучах славы России сияет великое 
множество самых потрясающих судеб.

Однако не нашлось до сих пор в этом блистающем сонме места героической женщи
не, на чей зов судьбы было бы способно искренне откликнуться девическое сердце. 
Марфа Посадница, княгиня Ольга, Софья Ковалевская и немногие другие — не в счет. 
Чтобы подражать им, нужны либо неординарные способности, либо исключительные 
жизненные обстоятельства.

Ищет сердце идеала среди неординарных судеб и не находит только потому, что поле 
деятельности героической женщины — не огромная страна, а скромная семья. И каждая 
женщина хочет счастья.

Свадьба с новой 
Родиной

Дома на моем столе — ее 
портрет. Нитки жемчуга на 
шее. В руках зажат веер. 
Фата как у невесты. Даже не 
приходило в голову узнать, 
на каком году жизни запе
чатлел ее придворный фото
граф на этом царственном 
троне. Мне кажется, она все
гда была такою — ив день 
свадьбы, и в любой другой 
день своей непродолжитель
ной, трудной и трагической 
жизни.

Я вижу беспредельную 
любовь в ее глазах, всегда 
словно молящих кого-то о 
чем-то. Ее спокойствие и пе
чаль. Легко представить, как 
она входила в дом и всегда 
приносила умиротворение и 
уверенность в близком счас
тье. Она сама — счастье.

«Сегодня четыре месяца 
со дня нашей помолвки, и 
мысли мои летят назад в Ко
бург — забуду ли я когда- 
нибудь переживания того 
дня и то, что он мне принес? Я 
не заслуживаю этого подар
ка, который Бог дал мне пос
ле пяти лет отчаяния — пусть 
Он сделает меня достойной 
его». «Да, действительно, 
любовь — это величайшее 
благо на земле. И достоин 
жалости тот, кто ее не зна
ет». «Я все время думаю о 
тебе, я люблю тебя, мой до
рогой, больше, чем можно 
выразить словами, и с каж
дым днем моя любовь стано
вится сильнее и глубже. Ми
лый, какой будет конец?» 
«Твоя невеста! Как необычно 
это звучит...»

«Какой будет конец...» 
Эта фраза в переписке Аликс 
со своим женихом, цесаре
вичем Николаем, поражает 
больше всего. Принцесса 
Гессен-Дармштадтская пи
шет ему первые после по
молвки письма. Она еще не 
знает, что спустя всего не
сколько месяцев скоропос
тижно скончается после из
нурительной болезни его 
отец, император Александр 
III. Что ее жениху предстоит 
восшествие на престол, а ей 
— переход в православие, к 
которому она так долго го
товилась и что было для нее 
причиной многолетних тер
заний, прежде чем она дала 
согласие на брак.

Они пять лет не имели ни 
возможности ни видеться, ни 
вести личную переписку. До 
помолвки этого не позволял 
светский этикет. Теперь они 
словно наверстывали упу
щенное. Аликс, бывало, по
сылала своему Ники несколь
ко писем за день.

9 мая 1894 г., Букингемс
кий дворец:

«Тора заставила меня хо
хотать: в одной из газет 
было написано, что мы люби
ли друг друга пять лет, но 
были слишком застенчивы, 
чтобы признаться в этом — 
разве это не мило?»

В эти несколько месяцев 
переписки Аликс усердно го
товилась к свадьбе. Прилеж
но изучала русский язык и 
основы православия. И по
правляла свое слабое здо
ровье...

«Аликс стала на колени 
перед Ники. Я никогда не 
забуду, как бережно он на
дел ей на голову корону, 
как нежно поцеловал ее и 
помог ей подняться...», — 
рассказывает о случившем
ся вскоре венчании на цар
ство Николая Второго и 
Александры Федоровны 
младшая сестра императо
ра Ольга.

Это таинство мистически 
изменило жизнь Аликс. Она 
впоследствии вспоминала, 
что это была вторая их 
свадьба с Николаем Алек
сандровичем. Свадьба с ее 
новой Родиной. Все прошлое 
для нее померкло. Теперь 
она «чувствовала себя пе
ред Богом матерью всей 
России».

Ежедневный хлеб 
любви

«Две жизни сольются в 
одну жизнь, и они разделят и 
мысли, и желания, и чувства, 
и радость, и горе, и удоволь
ствие, и боль друг друга». 
«Муж и жена должны посто
янно оказывать друг другу 
знаки самого нежного вни
мания и любви. Любви тоже 
нужен ее ежедневный хлеб». 
Эти выписки из духовной ли
тературы Александра сдела
ла, имея на руках уже троих 
детей.

Всю последующую жизнь 
быть единым целым Аликс и 
Николаю II помогала пере
писка. Двадцать лет, до на
чала первой мировой войны, 
им редко приходилось раз
лучаться. Если государю не
обходимо было оставить се
мью на продолжительное 
время, как и во время по
молвки, они писали друг дру
гу письма.

22 июля 1899 г., Петергоф:
«Моя милая, родная же

нушка, кажется странным пи
сать тебе, когда я сижу внизу 
в своей комнате, а ты, я знаю, 
на балконе. Но завтра я буду 
далеко и не хочу, чтобы 
даже один день прошел у 
тебя без весточки от твоего 
супруга, без слов — сказан
ных или написанных — о том, 
как он тебя любит, тебя и 
троих малышек! Моя доро
гая, на этот раз мы разлуча
емся ненадолго, так что не 
унывай, спокойно занимайся 
детишками...»

Август 1904 г., Петербург:
«Ангел мой милый, ты 

уехал, и женушка твоя одна, и 
компанию ей составляет 
только ее крошечное семей
ство. Тяжело быть с тобой в 
разлуке, но мы должны бла

Жена, мать,
императрица
НЕЖНУЮ ЛЮБОВЬ ДРУГ К ДРУГУ И ДЕТЯМ АЛЕКСАНДРА 
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годарить Бога за то, что за 10 
лет это случалось так редко. 
Я буду стойкой, и другие не 
увидят, как у меня болит сер
дце, — расстаться с тобой 
ради твоих солдат — это не 
то, чтобы отправить тебя в 
какое-нибудь путешествие. 
Это было бы хуже. Я люблю 
солдат и хочу, чтобы они ви
дели тебя перед тем, как идти 
в бой за тебя и за свою стра
ну. Им легче будет погибать, 
когда они только что видели 
Императора и слышали его 
голос... Они оставили своих 
жен, поэтому и твоя не будет 
ворчать... Милый, до свида
ния, да благословит и хранит 
тебя Бог и вернет тебя домой 
в скором времени в полном 
благополучии. Я буду все 
время думать о тебе и сильно 
молиться за тебя. Покрываю 
твое лицо нежными любящи
ми поцелуями — всегда твоя, 
женушка».

С началом Первой миро
вой войны царственным суп
ругам приходилось часто 
разлучаться и поэтому чаще 
писать друг другу. Они тяже
ло переносили разлуку.

22 октября 1914 г., Царс
кое Село:

«Доброе утро, сокрови
ще мое. Я так много моли
лась за тебя сегодня утром в 
маленькой церкви... Я дума
ла о том, как ты, должно 
быть, рад оказаться ближе к 
фронту и с каким нетерпени
ем ожидали сегодня утром 
раненые твоего приезда в 
Минск.

С 10 до 11 мы перевязыва
ли раненых офицеров, по
том пошли в большой госпи
таль на три, довольно серь
езные, операции. Были ампу
тированы три пальца, так как 
началось заражение крови, и 
они совершенно сгнили. У 
другого ранение шрапнелью 
и... ампутация, еще у одного 
из ноги вынули множество 
кусочков раздробленной 
кости...

Служба проходила в 
большой госпитальной церк
ви, и на верхнем балконе мы 
стояли, преклонив колени, во 
время чтения акафиста пе

ред образом Казанской Бо
жией Матери. Сейчас я дол
жна отправляться в мой по
езд №4 Красного Креста.

До свидания, любимый 
Ники.

Благословляю и снова, 
снова тебя целую, всегда 
твоя маленькая женушка...

О, милый, как ты мне до
рог. Если бы я могла помочь 
тебе нести твою тяжкую 
ношу...».

Александра спешила каж
дый день приносить радость 
мужу и детям.

«Если кому-то нужна ваша 
доброта, то доброту эту 
окажите немедленно, сейчас. 
Завтра может быть слишком 
поздно. Если сердце жаждет 
слов ободрения, благодар

ности, поддержки, скажите 
эти слова сегодня. Беда 
слишком многих людей в 
том, что их день заполнен 
праздными словами и ненуж
ными умолчаниями, что они 
откладывают на потом свою 
заботу о ком-то. Мы не мо
жем достаточно ясно пред
ставить себе, что многие 
вещи, если не сделать их сей
час, не следует делать вооб
ще», — писала она в своем 
дневнике.

Открывать все свои по
мыслы, тревоги и радости 
учила она и детей. Ежеднев
но они писали матери коро
тенькие записки, которым 
доверяли то, что трудно 
было сказать лично. Алек
сандра Федоровна с не
жной мудростью отзыва
лась на каждое детское по
слание.

1 января 1909 г.:
«Моя милая маленькая 

Ольга... Учись делать других 
счастливыми, думай о себе в 
последнюю очередь. Будь 
мягкой, доброй, никогда не 
веди себя грубо или резко... 
Когда увидишь кого-нибудь 
в печали, старайся подбод
рить солнечной улыбкой... 
Покажи свое любящее серд
це».

12 июня 1911 г., яхта 
«Штандарт».

«Моя дорогая, милая 
Мама, я не могу не думать о 
том, какой я была нехоро
шей, не посидела с тобой се
годня днем. Я плачу и чув
ствую себя такой несчастной 
без тебя. Я хочу быть с то
бой, милая Мама. Пожалуй
ста, разреши мне. Завтра я 
не смогу быть с тобой, пото
му что будет очередь Ольги, 
и если я появлюсь, она рас
сердится, как же мне сделать 
то, чего так хочется? Да бла
гословит тебя Бог, милая 
Мама. Пожалуйста, ответь. 
Только бы я смогла сейчас 
придти и поцеловать тебя — 
тогда бы я успокоилась. Твоя 
любящая Татьяна».

6 декабря 1910 г.:
«Моя малышка, с любо

вью целую тебя за твое 
письмо... то, что любящая

вас старушка Мама всегда 
болеет, также омрачает 
вам жизнь, бедные дети. 
Мне очень жаль, что я не 
могу больше времени про
водить с вами и читать, и 
шуметь, и играть вместе — 
но мы должны все вытер
петь. Бог послал нам крест, 
который нужно нести. Я 
знаю, что скучно иметь 
маму-инвалида, но всех вас 
это учит быть любящими и 
мягкими. Старайтесь быть 
только послушными, тогда 
мне будет легче, а ты пока
жешь маленьким хороший 
пример... Да благословит 
тебя Бог. Крепко целую. 
Твоя старая Мама».

21 февраля 1916 г.:
«Моя дорогая Мама, я 

только хотела попросить 
прощения у тебя и дорогого 
Папы за все, что я сделала 
вам, мои дорогие, за все 
беспокойство, которое я 
причинила. Я молюсь, чтобы 
Бог сделал меня лучше... Да 
благословит Господь Бог 
двух ангелов, которых я так 
люблю. Еще раз простите. 
От вашей очень-очень лю
бящей и благодарной доче
ри, Татьяны».

Мать и сестра 
милосердия

Необычным было реше
ние Александры Федоровны 
самой нянчить и кормить 
своих пятерых детей, когда 
для женщины ее положения 
было принято нанимать кор
милицу. Но она желала до 
конца воплотить в своей 
жизни идеал матери.

Решение стоило ей нема
лых сил: у нее с детства было 
плохое здоровье. Она стра
дала невралгией лица и хро
ническим воспалением пояс
нично-крестцового нерва. 
Спустя некоторое время 
после рождения цесаревича 

Алексия добавилась тяжелая 
болезнь сердца. Временами 
она могла передвигаться 
только в инвалидной коляске 
и проводила долгие часы, 
лежа в постели и терпя силь
ные боли. Частые беремен
ности усиливали ее недуги. 
Что, впрочем, не помешало 
ее стремлению к материн
ству.

Не могла она при всех 
своих мучительных болезнях 
отказать себе и в делах бла
готворительности. Это явля
лось ее насущной потребно
стью: ее мать, принцесса Гес- 
сен-Дармштадтская Алиса, и 
бабушка, королева Англии 
Виктория, учили ее простоте 
и милосердию. «Назначение 
жизни — в работе, а не в 
удовольствиях», — считала 
ее мать.

Уроки доброты и состра
дательности давала Алек
сандра Федоровна и своим 
детям, хорошо понимая, что 
лучше всего ее девочек на

учит этому ее личный при
мер.

Она устраивала по соб
ственной инициативе мастер
ские для бедных по всей 
стране, основала школу сес
тер милосердия и ортопеди
ческую больницу для детей. 
В школе народного искусст
ва возрождали и развивали 
забытые старинные народ
ные промыслы. Здесь за два 
года крестьянские девушки и 
монахини обучались ремес
лам, а потом передавали 
свой опыт в деревнях и мона
стырях.

С началом германской 
войны Александра Федо
ровна принялась организо
вывать медицинские пунк
ты, приспосабливать под 
госпитали все дворцы, ко
торые только было воз
можно. К концу 1914 года 
под ее опекой было уже 85 
военных госпиталей и 10 са
нитарных поездов. Вместе с 
дочерьми она ассистирова
ла в операционных. Прини
мала из рук хирурга ампу
тированные руки и ноги, 
убирала окровавленную и 
порою завшивленную 
одежду. В мировой истории 
нет другого примера по
добного служения в роли 
сестры милосердия супруги 
правящего монарха.

«Только что умер на опе
рационном столе офицер. 
Очень тяжелая операция 
прошла удачно, а сердце не 
выдержало. Тяжело в такие 
моменты, но мои девочки 
должны знать жизнь, и мы 
через все это идем вместе», 
— писала Александра сестре 
Виктории в 1915 году.

Пример матери оказывал 
огромное влияние на ее до
черей. Допустим, когда у Ве
ликой княжны Ольги появи
лись собственные деньги, 
первым делом она попроси
ла позволить ей оплатить 

лечение ребенка-инвалида, 
которого она часто видела 
во время своих верховых 
прогулок.

В один день 
и в один час

«...Никогда, за все две
надцать лет моего общения 
с ними, между Императором 
и Императрицей не приходи
лось мне слышать ни одного 
сказанного с раздражением 
слова, видеть ни одного сер
дитого взгляда. Для него 
она всегда была «Солныш
ко» или «Родная», и он вхо
дил в ее комнату, задрапи
рованную розовато-лило
вым, как входят в обитель 
отдыха и покоя. Все заботы и 
политические дела оставля
лись за порогом, и нам ни
когда не разрешалось гово
рить на эти темы. Императри
ца же держала свои тревоги 
при себе. Она никогда не 
поддавалась искушению по
делиться с ним своими тре
волнениями, рассказать о 
глупых интригах ее фрейлин 
или даже о более мелких за
ботах, касающихся образо
вания и воспитания детей. 
«Ему надо думать обо всем 
народе», — часто говорила 
она», — писала близкая под
руга императрицы Анна Вы
рубова.

Дети недаром называли 
Александру Федоровну в 
записках своим ангелом. 
Терпя свои тяжелые болез
ни и успевая заниматься де
лами милосердия, она боль
шую часть времени уделяла 
мужу и детям. Случалось, 
несколько дней подряд, не 
придавая значения своим 
недугам, она проводила у 
постели Цесаревича. Это 
было время, когда Алексей 
страдал от очередного при
ступа гемофилии, и ему как- 
то облегчала боль забота 
матери.

Царская семья жила замк
нуто. Идеи которыми вдох
новлялись родители и дети, в 
том числе и нерасточитель
ный образ жизни, и сосредо
точенность друг на друге, не 
находили сочувствия у чле
нов царского двора. Друзей 
у царской семьи было край
не мало. Товарищи по играм 
у царских дочерей и Алексея 
— дети слуг.

Любимыми часами для 
всех были семейные вечера. 
Дети и мать, какая-нибудь 
близкая родственница соби
рались в комнате императри
цы. Здесь все вместе музици
ровали, беседовали, руко
дельничали и читали. Госу
дарь обычно до полуночи 
занимался в своем кабинете 
государственными бумага
ми. Но иногда и он присоеди
нялся к семейству: любил чи
тать вслух, предпочитая ис
торию, русскую литературу, 
поэзию или Евангелие.

Нежную любовь друг к 
другу и к детям Александра 
Федоровна и Николай Алек
сандрович смогли сохранить 
до последнего мгновения 
своей жизни. Только Аликс 
мог совершенно безоглядно 
открыть свое сердце ее 
Ники. Они всегда называли 
друг друга этими нежными 
именами.

5 августа 1894 г., Петер
гоф:

«...позволь мне прошеп
тать тебе мое вечное и ис
креннее: я люблю тебя, я 
люблю тебя, это все, что я 
могу сказать, о чем я мечтаю 
ночью, о чем я грежу, когда 
молюсь! Твой возлюбленный 
Ники».

18 августа 1894 г., Вольфс- 
гартен:

«Да, чадо мое, действи
тельно, наши души и помыс
лы едины. Наши души и серд
ца вместе, и ничто не может 
их разделить. Мой милый, 
твоя великая любовь помо
гает мне все переносить. 
Аликс».

До конца жизни они не 
переставали в своих письмах 
благодарить друг за друга 
Бога.

Они надеялись не расста
ваться никогда. Свой земной 
путь им довелось окончить в 
один день и в один час не 
только друг с другом, но и со 
всеми детьми. Увы, с этого 
момента для России нача
лось совсем другое время.

«Как я люблю мою страну, 
со всеми ее недостатками. 
Она мне все дороже и доро
же, и я каждый день благо
дарю Господа за то, что Он 
позволил нам остаться 
здесь, а не послал нас далеко 
отсюда... Я чувствую себя 
старой, о, такой старой, но я 
все еще Мать этой страны, и 
ее боль для меня то же, что и 
боль моего ребенка, я люб
лю ее, несмотря на ее грехи и 
ужасы. Никто не сможет 
оторвать дитя от сердца ма
тери, равно как и страну 
нельзя отделить, хотя чер
ная неблагодарность России 
к своему императору разби
вает мне сердце. И все же — 
это еще не вся страна. Гос
поди, помилуй и спаси Рос
сию», — в такую молитву 
вылилось одно из последних 
писем идеальной женщины к 
фрейлине Анне Вырубовой. 
После брака с императором 
Николаем Александровичем 
Аликс всегда считала себя 
русской.

Мария ОСЕНЕВА 
Фоторепродукция 
Романа САВЕНКО, 

Фото с сайта 
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минувшие 
сутки

............. .........................
❖Начало эпидемии 

грибных отравлений от
мечено в Воронежской 
области. С начала июля от 
употребления грибов 
здесь скончались 10 чело
век, в том числе один ре- 

' бенок, 32 человека нахо
дятся в центре острых от
равлений областной 
больницы.

❖Родственники четы
рех грузин, пропавших 40 
дней назад в зоне юго

-осетинского конфликта, 
прекратили акции по пе- 

/ рекрытию автотрасс. Они 
перекрывали ряд дорог, 
включая трассу, ведущую 
в сторону Владикавказа.

❖Арбитражный суд 
Москвы отложил до 25 
июля предварительные 
слушания по иску нефтя
ной компании ЮКОС о 
признании недействитель- 
ным аукциона по прода
же 43 акций «Юганскнеф
тегаза» и договора про
дажи акций своего основ
ного дочернего предпри
ятия. В поданном исковом 
заявлении кампания так
же потребовала возме
щения понесенных в ре
зультате аукциона убыт
ков в размере свыше 324 
млрд, рублей.

❖Президент Украины 
Виктор Ющенко отказал
ся подписывать принятый 
парламентом закон, раз
решающий депутатам 
брать на поруки лиц, на
ходящихся под стражей. 
21 июня Рада внесла изме
нения в Уголовно-процес- / 
суальный кодекс, соглас
но которым как минимум 
150 членов парламента 

/могли поручиться за над
лежащее поведение и 

/ своевременную явку по
дозреваемого, обвиняе
мого или подсудимого на 

I допрос и в суд. В то же 
время ряд политических 
сил выступили против. По 
мнению лидера социалис- 

! тов А. Мороза, «такой за
кон являлся абсурдом как 
с правовой, так и с полити
ческой точки зрения».

❖Сбор чая в мире дос
тиг рекордного уровня в 
3,2 млн. тонн, а его экс
порт вырос на 4,4 проц. 

/ Такие данные опублико- 
вала Продовольственная 
и сельскохозяйственная 
организация ООН в канун 
16-го Всемирного форума 
чаеводов, открывшегося 
сегодня на индонезийс- 

/ ком курорте Бали. Около 
200 делегатов из 30 стран 

I подведут итоги двухлет
ней работы Межправи- , 

/ тельственной группы ана
лиза мирового рынка это
го вида продукции.

❖Митинг памяти глав- 
/ ного редактора журнала 

«Монитор» Эльмара Гу
сейнова, убитого 2 марта 

Цв подъезде собственного 
дома, прошел в Баку. Ми
тинг приурочен к годов- 

/ щине со дня рождения из
вестного азербайджанс- 

/ кого журналиста, которо- / 
/ му исполнилось бы 38 лет.

В акции, которая прошла 
под лозунгом «Нет тер
рору против журналис
тов», приняли участие до 
400 представителей мест
ных СМИ, лидеры ряда 

/оппозиционных партий, 
I правозащитники.

❖Боевики организаций 
ХАМАС и «Исламский 

/джихад» нанесли серию 
/ракетных и минометных 
ударов по еврейским по
селениям в Г азе и городу 
Сдерот, расположенному 
к востоку от границы с 

/ сектором. Двое израиль
тян получили тяжелые ра
нения. Ранее израильский 
снайпер убил одного из 

I активистов ХАМАС Саида 
Сыяма. Всего по израиль
ским населенным пунктам 
были выпущены около 
ста самодельных ракет 

/ типа «Кассам» и миномет
ных снарядов.

❖Югорские ученые 
разработали проект ути
лизации попутного не
фтяного газа на место
рождениях Ханты-Ман
сийского автономного 
округа. Он предусматри
вает переработку 90—95 
процентов газа. Сегодня 
в факелах сгорает около 
5 млрд, кубометров газа.

I На промыслах округа 
действует более 300 фа
келов.

❖Завершив серию книг 
о Гарри Поттере, ее автор 
больше не напишет ниче
го, что напоминало бы о 
приключениях мальчика- 
волшебника. Такое обе
щание писательница 
Джоан Роулинг дала по 
случаю выхода в свет сво
ей новой сказки «Гарри 
Поттер и принц-полу- 
кровка» — предпослед
ней книги серии. «Могу 
категорически заявить, 
что после «Гарри» я не на
пишу никакой другой 

/ вещи в жанре фэнтези», 
— подчеркнула Джоан 
Роулинг.

По материалам 
Интернета

http://www.dobroeslovo.ru
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С
пектакль Екатерин
бургского цирка «Са
лют Победы» признан 
лучшим среди постановок, 

прологов, парадов, которые 
к юбилею Победы готовили 
все 42 цирка страны. Кон
курс, объявленный Росгос- 
цирком, показал: подобный 
спектакль не удалось поста
вить ни одному цирковому 
коллективу. Но дело, считает 
режиссер-постановщик Ана
толий Марчевский, не в жан
ре, а в качестве содержа
ния. Последовавшее пригла
шение выступить в День па
мяти и скорби на самой пре
стижной арене России 
лишний раз подтвердило вы
сокохудожественный уро
вень «Салюта Победы».

«Ни ОДНОЙ 
блесточки - о кокой 

спектакль!»
Гастрольная поездка с 

лучшим своим «материа
лом» в Московский цирк 
Юрия Никулина на Цветном 
бульваре с гастролями на 22 
июня, День памяти и скорби, 
стала для коллектива не про
сто дебютом. Сегодня глав
ный идейный вдохновитель 
творческого проекта шутит 
спортивным языком: «Это 
был ринг, на котором произ
вели один удар. Мы уехали, а 
они еще не встали». Восьми
минутное скандирование це
лыми рядами «Браво! Спаси
бо!» было намного позже. 
Первоначально пришлось 
выдержать скептицизм сто
личного бомонда, пригла
шенного на «благотворитель
ный спектакль каких-то там 
заезжих провинциалов». На 
второй день хлынули про
фессионалы. Среди зрите
лей в двухтысячном зале (си
дели даже на ступеньках) 
мелькали представители мэ
рии, министерства культуры, 
известные критики, режиссе
ры ГИТИСа. Последние, как 
правило, закидывали вопро
сами меркантильного толка: 
«Это что, на комиссию при
везли? На Госпремию?». И 
тут же добавляли: «Как нет?! 
Давайте выдвигайтесь!» Дру
гие не без ревности качали 
головами: «Ни одной блес
точки, кирзовые сапоги, пи-

Покорение столицы
ТВОРЧЕСТВО АНАТОЛИЯ МАРЧЕВСКОГО

ЗАСТАВИЛО МОСКВИЧЕЙ ПЛАКАТЬ

____

лотка — а какой 
спектакль!»

Но не эти оцен
ки радовали Ана
толия Марчев- 
ского: чувство ог
ромного удовлет
ворения ему при
носили слова 
стариков, до кото
рых ему и хоте
лось своим спек
таклем донести 
чувство искренней 
благодарности.

— Слушай, мальчик, я 
тебе завидую, — сказал од
нажды ему в гримерке Нику
лин. — Ты стал любимым 
клоуном моей любимой 
внучки. А я для нее им не 
стал...

В последние годы Юрия 
Владимировича сильно под
водило здоровье. За преде
лы Первопрестольной он 
уже не выезжал. Обещанная 
жителям Екатеринбурга 
творческая встреча с бес
сменным кумиром цирка и 
кино много раз откладыва
лась, но все-таки состоялась. 
У трапа долгожданного гостя 
знаменитой песней «А нам 
все равно...» встретил цир
ковой оркестр... Вместо 10 
запланированных минут вы
ход Юрия Никулина затянул
ся на полтора часа. Все это 
время глаза его блестели, 
анекдоты не иссякали. Он,

Г
игапрохватом (на язы
ке людей на байках) 
называется двухчасо
вое следование колонны 

мотоциклов от аэродрома 
под Арамилью до Екатерин
бурга и затем по памятным 
местам, в том числе с оста
новкой у памятника бойцам 
танкового корпуса, чье имя 
носит байк-клуб. Колонны 
крутых ребят на шумных 
машинах могли видеть те 
жители, кто поленился при
ехать в выходные на аэро
дром. Те, кто не поленился 
выехать сам, а тем паче 
«выгулять» свой байк, ока
зались в центре вот каких 
событий...

День

Уже во время антракта за 
кулисы потянулись ветера
ны, удивляясь: «Не воевал 
— а передал...» Один поде
лился после просмотра, что 
«за два часа всю жизнь зано
во прожил». Другой, спустя 
несколько дней, признался, 
что ему после спектакля 
«впервые в трамвае место 
уступили». Переживания и 
чувства не давали им сдер
живать слезы.

На второй день выступле
ний в Москве с просьбой по
вторить первые кадры кино
хроники пришла женщина. 
Среди ополченцев, показан
ных крупным планом, она 
опознала пропавшего без 
вести отца.

В конце гастролей артис
тов пришел благодарить весь 
штат Цирка на Цветном буль
варе. Представления успели 
посмотреть более 50 тысяч 
зрителей. Звонки со словами 
благодарности раздаются по 
сей день...

После трех программ, ко

торые показали артисты Ека
теринбургского цирка, ни у 
кого из зрителей не осталось 
сомнения: этот спектакль — 
не холостой выстрел и он 
войдет в историю российско
го цирка. В планах труппы — 
показ «Салюта Победы» в го
родах-героях и странах СНГ с 
завершением поездки 9 Мая 
будущего года в Москве. 
Вопрос гастрольного тура 
ждет своего решения в пра
вительственных верхах, но 
«отработать» для ветеранов 
Санкт-Петербурга и Минска 
Анатолий Марчевский счита
ет своим долгом.

Спектакль «выстрелил», 
наделав много переполоха в 
цирковом цехе. Секрет 
взрывного успеха, на кото
рый никто не рассчитывал, 
Анатолий Павлович разгады
вает и сегодня:

— Не случайно ставили 
спектакль с коллективом на
шего поколения — детей 
фронтовиков. Руководитель 
конного ансамбля Тамерлан

Нугзаров больше сорока лет 
на манеже, эквилибристу на 
гранатах из сцены «Артисты, 
не пришедшие с войны» 56 
лет... Я подобрал людей, ко
торые, как мне казалось, 
поймут тему. Отсюда — 
большой энтузиазм. Каждый 
артист максимально выкла
дывался, потрясающе рабо
тали в массовках. У нас порой 
в театрах такой актерской 
игры нет. Мы хотели сделать 
красивый спектакль, а полу
чился даже лучше, чем рас
считывали.

Памяти Никулина
После триумфа в столице 

Максим Никулин, директор 
Цирка на Цветном бульваре, 
обратился к Марчевскому с 
просьбой выступить в каче
стве режиссера и соавтора 
программы к 85-летию 
Юрия Никулина. С именем 
этого гениального клоуна у 
Анатолия Павловича связаны 
самые теплые воспомина
ния.

признанный знаток всех 
анекдотов, хотел пополнить 
свою коллекцию и услышать 
новинку. На втором часу выс
тупления дождался. В конце, 
когда ему вынесли огром
ный торт с шоколадным пор
третом, он тут же нашелся с 
ответом: «Нет, мои внуки не 
будут есть этот торт. Они не 
будут есть дедушку. Если б 
тут был Олег Попов — съели 
бы». Через два года, в авгус
те 1997-го, его не стало. За 
десять лет после выхода на 
пенсию это был его един
ственный и последний при
езд...

За свою жизнь на арене 
он успел создать множество 
неповторимых реприз, скет
чей, пантомим. О Никулине, 
умевшем своим комедий
ным талантом вселять опти
мизм и приумножать добро 
на земле, Анатолий Марчев
ский мог бы рассказывать 
долго. Эти воспоминания по
чти никогда не обходятся без 
крылатой фразы артиста,

произнесенной после назна
чения Марчевского директо
ром цирка: «Мальчик, ты не 
волнуйся. Я — клоун, ты — 
клоун. Нас уже двое. Вообще 
хочу сказать, лучше уж клоун 
— директор, чем директор 
— клоун». В цирковой прак
тике Советского Союза по
добных случаев было всего 
два. Обычно эту должность 
занимали партийные боссы.

О хлебе насущном
От памятных воспомина

ний «прекрасного далека» 
Марчевский переходит к 
дню сегодняшнему. Больше 
всего душа болит о том, что 
принятие 122-го закона боль
шинство цирков сделает бан
кротами и приведет к уничто
жению целой цирковой от
расли. Понять то, что цирк — 
не коммерция, а сфера, ка
сающаяся воспитания детей, 
отдельным чиновникам пра
вительства, по словам Анато
лия Павловича, невдомек.

— Мне хочется сказать ко
манде Грефа и Швыдкого: 
мы всю жизнь были самооку
паемы. Содержите здания 
— это федеральная соб
ственность, ремонтируйте за 
свои деньги, меняйте трубы, 
лампы... Я буду заниматься 
творчеством. У нас 80 про
центов сборов уходит на ком
мунальные платежи и содер
жание здания. После 1 янва
ря к двум миллионам руб
лей налогов, которые мы се
годня платим, добавятся 
еще пятнадцать, с учетом на
логов на имущество, аренду 
земли, от которых мы как 
объект культуры сейчас осво
бождены.

Чтобы выдержать такое 
бремя, самая низкая цена 
билета на представление 
должна будет составлять 800 
рублей. Как в Цирке на Цвет
ном бульваре, где 90 процен
тов публики — иностранцы. 
Но Екатеринбург — не Садо
вое кольцо, значит, уникаль
ное здание архитектуры (в 
мире таких только два) в ско
ром времени ждет участь 
перепрофилирования в оче
редной супермаркет или ка
зино? Директор этому про
тивостоит как может.

Елена МАРЬИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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международный 

арбитр
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

СМОТР 
ЧЕТЫРЕХ- 

î ХОДОВОК
Это жанр, в котором 

можно выразить любые шах
матные идеи и реализовать 
любые темы.
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Андрей Подковыров: ОТ КИвВСКОГО
«Денди» до «Уральского волка»

Сезон-2004/05 Андрей Подковыров — один из самых авто
ритетных украинских баскетболистов (в прошлом) и трене
ров (в настоящем), чемпион СССР 1989 года (в составе киев
ского «Будивельника»), двукратный чемпион «самостийной» 
Украины (с мариупольским «Азовмашем»), игравший также в
Германии, а тренировавший кипрский ПАЕК, московский 
ЦСКА (в сезоне-2001/02 Подковыров помогал в ЦСКА Вале
рию Тихоненко), украинские клубы «Денди-баскет», «Укртат- 
нафта» и сборную Европы в «Матче всех звезд» Евролиги 
ФИБА-2004, — начинал в Мариуполе.

мотокентавра
ДАЖЕ ХВОСТАТЫЕ УВАЖАЮТ 

БАЙКИ
На самом аэро

дроме, на взлетно- 
посадочной полосе, 
шли соревнования по 
драг-рейсингу: на
скорость, на заднем 
колесе... с прыжка
ми в воздух.

Реяли флаги с 
клубной атрибути
кой. Мотокентавры (а 
как разделить байке
ра с его мотоцик
лом?.. нет, это нечто 
единое!) соревнова
лись: силой рева мо
тора, количеством 
тату на теле, объема

ми пивного пуза (119 см — вот каков идеал!), объемом 
груди девушек, любящих байкеров (122 см: смотрите, за
видуйте!). Были конкурсы традиционные: скажем, знаме
нитая сосиска (девушке, сидящей сзади, необходимо на 
скорости поймать ртом облитую кетчупом сосиску). Были 
конкурсы жестокие: например, следовало пятой точкой 
погнуть стальную круглую расческу. Расчески гнулись, 
конкурсанты, демонстрирующие мятые парикмахерские 
принадлежности, резали пальцы о сталь... Пятые точки 
вроде бы выдерживали.

Было много музыки. «Ромарио», «Джон Глюк Бэнд», 
«Эликсир», «Звуки реформаторов», «Fatum», «Блюз-Док- 
торз», «MAD-V»; Владимир Кузьмин с группой «Динамик».

За два дня аэродром увидел более четырех тысяч бай
керов со всей России и из-за рубежа. В том числе кота- 
альбиноса по кличке Кошка, проехавшего за свою суро
вую жизнь более 10 тысяч километров, и человеческих 
детенышей, разъезжавших на миниатюрных квадроцик
лах. Это красноречиво свидетельствует о том, что нет ог
раничений по возрасту и родовой принадлежности в люб
ви к мотоциклам...

Но в середине ноября 
главный тренер «Азовмаша» 
(между прочим, лидера 
очередного украинского 
чемпионата) был уволен — 
после домашнего пораже
ния в Евролиге ФИБА от 
пермского «Урал-Грейта». 
Точнее — Подковырова от
странили от тренерской дея
тельности, предложив рабо
ту в клубной администра
ции, но он отказался, заявив 
о нежелании превращаться 
из действующего тренера в 
чиновника. А спустя еще ка
кое-то время, в середине 
декабря, Подковыров отка
зался и от весьма престиж
ного приглашения из мос
ковского «Динамо» — по
мощником все того же Тихо
ненко, поскольку уже дал 
согласие возглавить екате
ринбургский «ЕврАз».

Увы, но экстренное при
глашение нового главного 
тренера, пятого за три сезо
на, что «ЕврАз» провел в су
перлиге, не слишком-то и 
помогло. Одержав при ук
раинском специалисте всего

пять побед в 24 матчах чем
пионата России (при начи
навшем сезон Сергее Зозу
лине «ЕврАз» выиграл два 
матча из восьми, а также по
бедил в домашнем турнире 
«ЕврАзия-баскет» и неплохо 
стартовал в розыгрыше ев
ропейского клубного турни
ра Кубок ФИБА), «Уральс
кие волки» вновь, как и год 
назад, заняли последнее 
(13-е) место, сохранив место 
в суперлиге лишь благодаря 
ее «закрытости».

— Андрей, очередной пе
реезд в Россию для вас уже 
« загранпоездка» !

— Ни в коем случае! Я 
ведь, как и вы, — советский 
человек, родился и вырос в 
СССР, так что Россия для 
меня никакое не «ближнее 
зарубежье».

— Какое впечатление про
извел на вас «ЕврАз» в день 
знакомства!

— Очень хорошее. Я уви
дел весьма мобильную ко
манду, умеющую жестко 
обороняться и с весьма хо
рошим нападением. Но еще

больше меня порадовало то, 
что игроки работали с очень 
большим желанием, равно
душных лиц я не заметил.

— Какую задачу постави-
ло, приглашая вас, руковод
ство «ЕврАза» — спастись от 
грустного статуса аутсайде
ра суперлиги?

— С просьбой или требо-
ванием спасти команду от 
последнего места ко мне 
никто в Екатеринбурге не 
обращался. Меня приглаша
ли принять участие в реали
зации разработанного в клу
бе трехлетнего плана разви
тия и создания команды, ко
торая через три года входи
ла бы в шестерку лучших в 
стране.

— Вы ставили вопрос о не
медленном укреплении со
става квалифицированными 
баскетболистами!

— Нет, поскольку в сере
дине декабря уже невоз
можно было найти ни хоро
шего легионера, ни россия
нина — все уже играли, у 
всех контракты. После Ново
го года пригласили лишь 
двух достаточно опытных иг
роков — защитника Влади
мира Демина и нападающе
го Алексея Карванена. Но, в 
свою очередь, расстались по 
разным причинам с двумя 
легионерами — Арнальдо 
Фильо и Никшей Тарле, а 
также с Алексеем Николаен
ко. Надеюсь, что в сезоне- 
2005 нам удалось создать оп-

ределенный фундамент, ко-
стяк команды, вокруг кото
рого и будет строиться «Ев- 
рАз»-2005/06.

— И тем не менее вы — 
чемпион СССР и Украины —
вряд ли довольны тем, что 
заняли последнее место в 
российской суперлите!

— Разумеется, я не в вос
торге от достигнутого ре
зультата. Немного утешает 
лишь то, что к формирова
нию состава команды я не 
имел никакого отношения, 
работал с теми баскетболис
тами, которые имелись в на
личии.

— Что нужно сделать для 
того, чтобы по итогам следу
ющего сезона вновь не ока
заться на последнем месте!

— Прежде всего надо 
проанализировать минув
ший сезон, выявить допу
щенные ошибки и постарать
ся их исправить.

— На сколько процентов, 
по вашему мнению, должен 
измениться игровой состав!

— Пока не могу сказать 
ничего конкретного. Для на
чала руководство клуба дол
жно сформировать бюджет 
нового сезона и определить 
задачу, а исходя из этого 
уже и будут подбираться иг
роки.

Юрий ОВОДОВ

ШАХМАТЫ

Город черно-белых королев
В марте 2006 года Екатеринбург превратится в «столицу женских шахмат». Сюда оспари

вать титул сильнейшей шахматистки планеты съедутся 64 самые звездные участницы из 30 
стран. Проведение самого высокого по рейтингу турнира в мировой истории «женских» 
шахмат (18-я категория, а возможно, и выше) стало возможным после результатов прове
денного в Краснотурьинске турнира, который получил статус неофициального чемпионата 
мира.

Екатерина ДУРНОВА 
Фото Андрея ВЕРЕЙКИНА

Местом «интеллектуаль
ных боев» выбрана площад
ка второй очереди выставоч
ного центра Атриум Палас 
отеля. На проведение су
пертурнира будет затрачен 
один миллион долларов, 
включая призовой фонд в 
500 тысяч долларов. По сло
вам министра по культуре, 
спорту и туризму Свердлов
ской области Владимира Ва-

генлейтнера, «сегодня воп
рос о бюджетном участии не 
рассматривается, предполо
жительно это будут привле
ченные средства спонсо
ров».

Как заверил в ИА «Ин- 
терфакс-Урал» президент 
Международной шахмат
ной федерации FIDE Кир
сан Илюмжинов, заплани
рованное на более раннюю

дату проведение в Красно
турьинске очередного 
«Кубка Северного Урала- 
2006» не обесценит состав 
самого серьезного и пре
стижного шахматного тур
нира среди женщин. Ско
рее наоборот, станет мес
том концентрации «живых 
шахматных легенд». Пред
полагается, что старт чем
пионат мира получит 10

марта, его закрытие запла
нировано на 27 марта.

Говоря о популярности 
шахмат в Республике Кал
мыкии, где с 1993 года этот 
вид интеллектуального 
спорта включен в расписа
ние факультативов каждой 
школы, глава FIDE подчерк
нул еще один важный мо
мент в проведении подоб
ных мероприятий. Кроме 
престижа и имиджевой сто
роны организация таких 
крупных турниров способ
ствует привлечению в реги
он иностранных инвесторов.

Елена МАРЬИНА

ВОЛЕЙБОЛ СИДЯ

Из любителей в профессионалы
По данным министерства физической культуры, спорта и 

туризма Свердловской области, сборная команда России 
впервые в отечественной истории стала бронзовым призе
ром чемпионата Европы-2005 по волейболу сидя. Все де
сять участников — инвалиды.

В сборную входят игро
ки из Екатеринбурга, Арте
мовского, Верхней Пышмы, 
Кушвы, Краснотурьинска.

Задача команды — так под
готовиться к чемпионату 
мира, который предстоит в 
2008 году, чтобы войти в

тройку призеров. Коллек
тив областного спортивного 
клуба инвалидов называет
ся «Родник».

Министр спорта заслу
женный тренер России Вла
димир Вагенлейтнер и ди
ректор ОГУ «Областной 
спортивный клуб инвали
дов» Людмила Семенкина

проводят сейчас трениров
ки, и спортсмены выходят 
из любителей в профессио
налы.

Инвалиды совершат по
бедное шествие сначала к 
российскому, а затем к 
международному пьедес
талу призеров.

Майя БУНТОВА
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Фактики
> Объяснения Брук Шилдс 
о том, что с помощью рек-1 
ламируемых ею сильнодей
ствующих лекарств врачи 
пытаются лечить детей, а не 
делать их наркоманами, не 
убедили Тома Круза, неожи
данно выступившего с рез- | 
кой критикой современных 

средств. 
Конф- 
ликт, о I 
К О T О - | 
ром не 
так дав
но сооб- ! 
щалось 
и в 
«Факти- I 
к а х » ,1 
р а з г о - - 
рается.

Правда, саму Брукс «вынес-1 
ли за скобки»: влиятельный | 
коллега по актерству претен- * 
зиитеперь предъявляет не к • 
ней, а к организациям, про- J 
изводящим и торгующим ' 
лекарствами. В частности, он j 
обратился к Продоволь- J 
ственной и Лечебной комис- | 
сии с требованием прове- J 
рить безвредность целого» 
ряда препаратов, в том числе ; 
популярных в Америке анти- 3 
депрессантов. Под требова
нием подписались и друзья ■ 
Круза — Джон Траволта, . 
Келли Престон, Керсти Элли. 
Но есть в этом благородном 
порыве настораживающий 
момент: все вышспсречис- 
ленные голливудцы — сай
ентологи, и, возможно, они 
следуют неким религиоз- J 
ним целям, Между тем к са
мой сайентологии отношение J 
такое же неоднозначное, как 
и к отдельным лекарствам. „ 
Многие — ив Америке, и в ; 
России — считают сайентоло
гов сектантами. А Круз вое- « 
питывает своих малолетних j 
детей именно по законам j 
этой спорной религии, невзи-1 
рая на отчаянные протесты!
экс-жены.
> Боно — «борец со всем I 
злом мира» и по совмести-1 
тельству солист группы U2 
— нашел для себя очеред
ную мишень.
По его мнению, Черный, 
континент остается одним 
из самых бедных и неблаго
получных по причине кор
рупции, которой заражены : 
практически все страны Аф
рики. Он призвал полити-1 
ков, а также ученых и людей! 
искусства, чьи исторические j 
корни лежат в африканской 
почве, приложить все уси- 
лия, дабы победить корруп- | 
цию. Среди первых на при- J 
зыв откликнулся актер Джи- | 
мон Хонсу. Он родился в го- Я 
сударстве Бенин и долгие I 
годы прожил там, прежде J 
чем начать сниматься в аме- j 
риканских («Амистад») и | 
французских («Блуберри») 
лентах. Хонсу уверен, что | 
единственный способ побс- 
дить коррупцию — нала
дить прочные торговые от

ношения 
м е ж д у ‘ 
Западом 
и Афри- 
к о й Д 
улуч
шить 
уровень 
о б р а з о - 
вания в I 
школах! 
Черного : 
конти-1 
нента.

> Взрывы в Лондоне сме-| 
шали планы многих артистов j 
— массово отменяются кон-I 
церты и спектакли заезжих * 
звезд, местные актеры и | 
певцы тоже предпочитают | 
переносить выступления на 
поздний период.
А вот Скарлетт Йоханссон,< 
напротив, устремилась из ■ 
Америки в Лондон. По ее 
словам, — чтобы поддер- 
жать жителей города, под- 
вергшегося террористи- 
ческим атакам: «Я была в 
Нью-Йорке 11 сентября,! 
когда рушились здания- 
близнецы, и помню, какое 
невероятное единение® 
граждан ощущалось после | 
той страшной катастрофы 
на улицах. То же самое я | 
почувствовала и здесь». В 
Лондоне должен сниматься J 
следующий фильм Вуди ■ 
Аллена (нью-йоркца, кета- ] 
ти). В съемках занята и Йо- | 
ханссон.
> Жители одного из ады-1 
гейских районов обнаружи 
ли на поле странные «зна- j 
ки».
Геометрические фигуры из 
примятых сельхозкультур 
были словно очерчены ги-! 
гантскими чертежными ин-! 
струментами. Похожие 
«украшения» уже давно на
ходят на полях всего мира " 
(в Англии, например). Вот и 
адыгейцы утверждают, что | 
этот случай — не первый, 
просто раньше подобные 
находки не придавали ог-| 
ласке.

Подготовил I 
Антон КАПТЕЛОВ |

Улыбка хамелеона
В ЕКАТЕРИНБУРГ ПРИЕХАЛИ ТРОПИКИ

К нам приехали черепахи, обезьяны и попугаи в компании с 
ядовитой змеей гюрзой и нильским крокодилом. Можно встре
тить ящериц как без лап, так и с присосками на конечностях; 
змей от 30 см ярко-оранжевой, полосато-красной окраски до
двух метров, которым ничего не стоит, теоретически конечно, 
задушить человека; жабу-рогатку, отравляющую вокруг себя 
воду. Занимательно наблюдать за хамелеоном, который пугаю
ще открывает рот, не подпуская при этом к себе никого. Но 
самым необычным и по-королевски красивым животным, по 
мнению работников выставки, является императорский удав, 
обитающий только в Африке, Колумбии и Азии. Его кожа состо
ит из таких ферментов, которые позволяют переливаться ей
всеми цветами радуги. Обо всем этом и о многом другом
посетителям подробно рас
скажут экскурсоводы Анд
рей Дегтярев и Ринат Си- 
разетдинов.

На выставке разрешает
ся брать на руки не ядови
тых и не опасных «живых» 
экспонатов. Выставка про
длится до 28 августа.

Анна ЛЕВКО 
Фото Романа САВЕНКО

£
сть ли управа на милицио
неров, «крадущих» маши
ны с помощью эвакуато
ра! В городе проблема припар

ковать автомобиль, и поэтому 
автомобилисты вынуждены за
частую оставлять машины в 
неположенном месте. Когда 
владелец приходит за машиной 
и не находит ее, он, как прави
ло, испытывает шок — ведь 
ГИБДД никак не обозначает, 
что автомобиль отправлен на 
штрафстоянку, а не угнан.

Статья 27.13 Кодекса РФ об 
административных правонару
шениях прямо предусматри
вает, что в случае нарушения 
правил остановки или стоянки 
транспортных средств на про
езжей части, повлекшее со
здание препятствий для дви
жения других транспортных 
средств (п.4 ст. 12.19 Кодекса) 
допускается задержание тако
го транспортного средства до 
устранения причин задержа
ния. В случае невозможности 
устранения причины задержа
ния на месте выявления адми
нистративного правонаруше
ния автомобиль помещается 
на ближайшую специализиро
ванную стоянку при помощи 
другого наземного ТС (п. 13 
Постановления Правительства 
РФ «Об утверждении правил 
задержания транспортного 
средства, помещения его на 
стоянку, хранения, а также 
запрещения эксплуатации» от 
18.12.2003г., № 759)... О таком 
мероприятии владелец маши
ны должен быть проинформи
рован (к сожалению, в какой 
срок — закон не указывает). В 
этой связи единственной воз
можностью для водителей яв
ляется оспорить действия 
ГИБДД по формальным при
знакам (несоставление прото
кола о задержании, невруче
ние водителю протокола о за
держании и т.д.) и уже после 
получения автомобиля со 
штрафстоянки.

Меня остановили на трассе 
примерно в тридцати километ
рах от города сотрудники 
ГИБДД и предложили пройти 
тест на алкоголь без каких- 
либо на то причин. Трубочка ни
чего не показала, тогда мне 
было предложено проехать на 
освидетельствование в Гор- 
ГИБДД. Только туда мы доби
рались из-за пробок около 
двух часов. Аппарат также под
твердил мою правоту. Могу ли 
я как-то обжаловать действия 
гаишников, ведь я потерял мно
го времени и опоздал на встре
чу в другом городе!

Исходя из описанной вами 
ситуации в действиях сотруд
ников ГИБДД имеются следу
ющие нарушения:

1. Освидетельствование с 
помощью трубки «Контроль 
трезвости» применяется тогда, 
когда есть признаки опьянения 
водителя — запах алкоголя 
изо рта, неустойчивость позы, 
нарушение речи, выраженное 
дрожание пальцев, изменение 
окраски кожных покровов, по
ведение, не соответствующее 
обстановке, характер движе
ния транспортного средства 
(Инструкция от 29 июня 1983 г. 
«О порядке направления граж
дан на освидетельствование 
для установления состояния 
опьянения и проведения осви
детельствования»). В случае 
если таких признаков не на
блюдалось, проведение осви-

«АВТОДОЗОР»:
постараемся 

помочь!
«НС!» уже сообщала о создании общества «Автодозор», 

— движения в защиту прав автовладельцев силами самих 
автовладельцев. Понимая, что объять необъятное невоз
можно, «дозорные» сосредоточили внимание на контра
фактном бензине. Но это не значит, что к другим пробле
мам, сопровождающим наших автомобилистов, активисты 
движения не обращают свои взоры. «Автодозор» — это не 
просто «телефон доверия» и сотрудничество с силовыми 
структурами по поводу нарушений в сфере автобизнеса, 
но и оказание грамотной юридической помощи по большо
му спектру вопросов, связанных с управлением и эксплуа
тацией автомобиля. Сегодня мы представляем вашему вни
манию перечень вопросов, заданных по «горячему телефо
ну» «Автодозора», которые более всего волнуют наших 
автовладельцев. Ответы на них дает квалифицированный 
юрист. Надеемся, что данная помощь читателям «НС!» — 
владельцам авто окажется полезной и избавит от многих 
хлопот. Если у вас возникнут вопросы, не отраженные в 
этой публикации, их можно задать по телефону «горячей 
линии» 268-08-55. Или внимательно следить за следующими 
номерами «НС!».

детельствования является не
законным.

2. Направление на медицин
ское освидетельствование в 
медучреждение производит
ся, когда водитель отказался 
от прохождения освидетель
ствования с помощью трубки 
«Контроль трезвости», либо 
был участником ДТП, в ре
зультате которого пострадали 
люди или причинен существен
ный материальный ущерб, 
либо водитель не согласен с 
результатами освидетельство
вания на месте. Следователь
но, если трубка показала отри
цательный результат, то на
правление водителя на по
вторное освидетельствование 
также является незаконным.

В этой связи у вас есть воз
можность обратиться в суд с 
жалобой о признании действий 
инспекторов незаконными, а 
также взыскать с виновных 
убытки (потерю рабочего вре
мени нужно обосновать в де
нежном выражении) и мораль
ный вред.

На автозаправке в мою ма
шину заливали омывающую 
жидкость и плохо закрыли ка
пот. В результате на трассе на 
большой скорости он открыл
ся. К счастью, аварии не про
изошло, но повреждения из-за 
открытия небольшие есть, да и 
испугался я сильно от неожи
данности. Как привлечь сотруд
ника заправки к ответу и возме
стить ущерб, моральный и ма
териальный.

Есть возможность взыскать 
материальный ущерб во вне
судебном порядке. В этом слу
чае вам следует обратиться на 
имя руководителя заправоч
ной станции (предприятия, ко
торое ее обслуживает) с пре
тензией и приложить обосно
вание суммы ущерба. Но, как 
правило, такие обращения 
редко удовлетворяются. Тог
да вам не избежать подачи 
иска о взыскании ущерба и 
морального вреда в суд.

Менял на заправочной стан
ции в шиномонтажке колеса с 

зимней резиной на летнюю. Ви
димо, плохо прикрутили одно 
колесо, т.к. на следующий день 
оно отвалилось во время дви
жения. Как правильно посту
пить, в шиномонтажке ничего не 
признают и отказываются воз
мещать ремонт.

Вам следует подготовить 
жалобу в Комитет по защите 
прав потребителей. Сначала 
рекомендую показать эту жа
лобу в шиномонтажке. Как 
правило, такие угрозы на них 
действуют. В случае если все- 
таки правды там вам добиться 
не удастся, жалобу следует на
править адресату. Однако 
удовлетворение жалобы авто
матически не влечет удовлет
ворение материальных требо
ваний. Стоимость ремонта вам 
придется взыскивать через суд.

На днях прочитал, что опять 
собираются запрещать «право
рукие» машины. А есть ли ка
кие-нибудь законодательные 
нормы, которые могут способ
ствовать этому, или, наоборот, 
помешать!

Предполагаемый запрет 
«праворуких» машин проком
ментировать не представляет
ся возможным, т. к. такого 
нормативного акта или проек
та нет в общедоступных источ
никах. Единственное, что тут 
можно сказать — по общему 
правилу эксплуатация транс
портных средств не должна 
создавать опасности в дорож
ном движении. Поэтому при 
запрещении эксплуатации той 
или иной категории автомоби
лей компетентный орган дол
жен руководствоваться толь
ко этим принципом.

В результате прорыва трубы 
с горячей водой машина прова
лилась в размытую яму с кипят
ком. Ущерб получился внуши
тельным. Куда обращаться за 
возмещением и какие нужно 
иметь для этого документы!

Здесь главное — опреде
лить виновника аварии, а 
именно — какая коммуналь
ная служба отвечает за эксп
луатацию и ремонт данной 

территории. Из документов 
потребуется: оценка ущерба; 
доказательства произошед
шего случая (справка ГИБДД, 
акт, показания свидетелей и 
т.д.). Сначала вы можете обра
титься непосредственно к экс
плуатирующей организации с 
требованием компенсировать 
ущерб. В случае отказа (а, как 
правило, так и случается) вы 
можете взыскать убытки в су
дебном порядке.

На платной автостоянке кто- 
то из соседей зацепил мою ма
шину, повреждены крыло и 
бампер. Должны ли владельцы 
стоянки как-то отвечать за это! 
И вообще, за что они отвечают!

По общему правилу владе
лец автостоянки отвечает за 
утрату, повреждение авто
транспорта и нарушение его 
комплектности, но если иное 
не предусмотрено договором. 
Таким образом, если в дого
воре между собственником 
машины и владельцем авто
стоянки указано, что за дей
ствия третьих лиц владелец 
автостоянки не отвечает, либо 
содержатся иные положения, 
ограничивающие его ответ
ственность, что делает невоз
можным взыскать с него убыт
ки за повреждение машины, то 
автовладельцу стоит рекомен
довать предпринять попытки к 
розыску причинителя вреда и 
ущерб взыскивать с него.

На мою припаркованную 
машину упала ветка дерева и 
разбила лобовое стекло! Кто 
должен возмещать мне ущерб!

Ущерб вам будет возме
щен только в том случае, если 
ваша машина была застрахо
вана по добровольной граж
данской ответственности на 
соответствующие страховые 
случаи. Если такого страхова
ния не было, ущерб взыски
вать будет не с кого.

Сидели с товарищем в ма
шине у дома, пили пиво. Двига
тель работал, так как было хо
лодно. Это заметили случайно 
проезжавшие милиционеры и 
обвинили меня в нарушении: 
«вождение в нетрезвом состо
янии». Сейчас меня ожидает 
комиссия. Как мне доказать 
свою правоту, нас было двое, 
милиционеров — четверо!

Само по себе употребление 
пива водителем, находящимся 
в машине, не влечет никакой 
ответственности. Но для того, 
чтобы доказать свою правоту, 
вам следует обратить внима
ние комиссии на следующие 
обстоятельства: машина сто
яла рядом с домом, что явля
ется подтверждением того, 
что в дальнейшем вы никуда 
ехать не собирались; было бы 
желательно подтвердить, что 
это обычное место парковки 
вашей машины, также следует 
вызвать вашего товарища, ко
торый подтвердит ваши слова. 
Но даже если вы и собирались 
куда-то в дальнейшем пере
двигаться на машине, «мыс
ленное» правонарушение ни
как не наказывается.

Полный перечень вопросов 
и ответов, карту заправок, а 
также большое количество по
лезной информации для вас и 
вашего «железного коня» 
можно увидеть на сайте обще
ства www.autodozor.org

Публикацию подготовил
Олег ШАРГУНОВ

В парке было 
жарко

ЦПКиО имени МАЯКОВСКОГО 
ОТМЕТИЛ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

В минувшую субботу в столице Урала было по-настоя
щему жарко: во-первых, наступило долгожданное тепло, 
во-вторых. Центральный парк культуры и отдыха имени 
Маяковского отмечал свой очередной день рождения. 
Свечи на торте не зажигали, но возможность повеселиться 
была у каждого: и на аттракционах, и на танцплощадках.

Городской парк отдыха 
появился летом 1934 года 
на месте купеческих дач в 
Мещанской роще, где в по
запрошлом веке устраива
лись народные гулянья. 
Свое имя он получил в свя
зи с 40-летним юбилеем 
Владимира Маяковского и 
пятилетней годовщиной его 
пребывания на Урале.

В первые годы работы 
парка рядом с центральной 
аллеей располагался не
большой пруд, была танц- 
веранда с летней эстрадой 
и три аттракциона. Спустя 
два года в парке появились 
кинотеатр и центральная 
деревянная арка.

Сегодня расположен
ный в излучине реки Исети 
ЦПКиО имени Маяковского 
занимает площадь в 123 
гектара, из них 70 — лесной 
массив. В парке действуют 
37 механических аттракцио
нов, правда весьма уста
ревших, игровой павильон, 
эстрадный театр на 2200 
мест. Ежегодно парк посе
щают более полутора мил
лионов жителей и гостей 
Екатеринбурга.

В день рождения 
ЦПКиО для отдыхающих 
была приготовлена празд
ничная программа. На цен
тральной площади парка 
выступали эстрадные

Без посредников
я Продам участок по Рублево-Успенскому шоссе, 9 км от 
МКАД, д. Подушкино Барвихинского с/с, 34,4 сотки, централь
ные коммуникации проходят по границе, т. 8-901-710-84-74, 
g_ g__05@mail.ru.
я Продам земельный участок, 12 соток, на оз. Таватуй, у воды, 
без построек, рядом — сосновый бор, т. 8-908-63-71-631 (Анд
рей Анатольевич).
я Продам дом в Ленинском р-не, 43 кв. м, 5 соток земли в соб
ственности, или поменяю на квартиру,
т. 358-08-64, 8-922-102-93-88.
я Сдам комнату в р-не ул Белинского (автовокзал), т. 210-21-20.
я Сдам комнату, т. 349-78-48 (Татьяна Григорьевна).
я Сниму дом с гаражом в Екатеринбурге, т. 4-7-904-54-30-104, 
4-7-908-91-53-117 (Михаил).
я Продам а/м «Исузу-Тшамини» 1989 г. в., в России 1 год, отл. 
сост., полный электропакет, 285 т. р. или обменяю на «Камаз» с 
доплатой, т. 372-36-55.
я Продам «ВАЗ-2104», 2000 г. в., белая, салон 7-й, эл. бесконтак
тное зажигание «Силыч», карб. 08, поднастроенный под класси
ку, новые генератор, стартер и аккумулятор, пробег 82 тыс. км, 
комплект зимней резины, магнитола «Pioneer» сигналка (4 двери 
с эл. замками), 70 т. р., торг,
т. 269-81-30 (Александр), alex@ycc.ru.
О Продам а/м «ВАЗ-2108» 1994 г. в., 64 т. р., т. 8-904-38-72-083 
(Сергей).
я Продам а/м «ВАЗ-2107», срочно, недорого, т. 8-902-88-92-142 
(Андрей).
я Продам «ВАЗ-21063» 1989 г. в., объем двигателя 1300, цвет 
светло-бежевый, цена договорная, т. 8-902-875-79-66.
я Продам «ВАЗ-21063», 1990 г. в., кап. ремонт двигателя и под
вески, музыка, литье, требуется покраска — есть 2 банки доро
гой краски -|- зимняя резина в хор. сост., 29 т. р.,
т. 8-908-63-71-631 (Андрей Анатольевич).
я Продам а/м «Москвич -2141» в отл. сост., 1993 г. в., двигатель 
1,5 куб. м, пробег 108 тыс. км, бензин АИ-76, много новых дета
лей, 37 т. р.,т. 251-50-94.
® Продам капитальный гараж со смотровой ямой, погребом, 
электропроводкой, на Уралмаше на ул. Машиностроителей, 
т. 350-72-59, 8-922-22-32-754.
я Продам вязальную машину «Нева-6», гладильный пресс 
«Элга», б/у, в хор. сост., недорого, т. 227-43-38.
® Продам «Вятку-автомат» в раб. состоянии, можно на запчасти, 
т. 374-11-09 (Людмила Николаевна).
® Продам стир. машину «Малютка», новая, 800 р.; стир. машину 
«Сибирь» в раб. сост., с отжимом (центрифуга); сувенир — элек
тросамовар, метал, поднос с 6 подстаканниками и сахарницу — 
1000 р., т. 332-73-14.
я Продам телефон «Моторола F365» с кабелем, 
т. 8-902-87-64-002.
® Продам 2-тумбовый письменный стол сталинских времен, не
дорого, т. 350-72-59, 8-922-22-32-754.
я Продам мини-гидроэлектростанцию, т. 8-912-26-36-408.
я Мелкий ремонт сантехники, небольшие объемы электросвар
ных работ, т. 8-906-804-84-40.
® Работа на дому, большой выбор, высокий заработок, от вас — 
конверт с о/а, 624130, г. Новоуральск, а/я 100.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ À 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ 1
Вчера, 18.07.2005 г., средне
взвешенный курс рубля на Е 
составил 28.6726 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172 , 3706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

- ■ памятные монеты
* ■ аренда сейфовых ячеек

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты
в банках Екатеринбурга 18.07.2005 на 15 часов:

иБР(долларСША) - 28.72 (Уралприватбанк) - 28.79 (Банк «Северная Казна») 
EUR(EBPO) - 34.55 (Золото-Платина банк) - 34.73 (Гран-банк)____________  

ОВР(англ.фунт) - 50.00 (Газпромбанк) - 52.50 (Уральский Сбербанк РФ) 
KZT(100 казах.тен) - 15.30 (СКБ-банк) - 21.10 (Уралтрансбанк)__________  

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 18.07.200S:
1 австралийский доллар ....21.5389 
1 англ, фунт стерлингов.... 50.4062 
1000 белорусских рублей .. 13.3094
10 датских крон..................... 46.5213
1 доллар США ..................... 28.6269
1 евро........................................ 34.7101
100 исландских крон...........  44.1501
100 казахских тенге.............  21.0955
1 канадский доллар...........23.6098
10 норвежских крон.......... 43.7079 

танцевальные коллективы, 
звучали поздравления ар
тистов города. У главного 
входа играл духовой ор
кестр, под музыку которо
го вальсировали пары по
жилых людей.

Но главным подарком 
для всех пришедших в этот 
день стало выступление 
молодого певца, заслужен
ного «фабриканта» России 
Станислава Пьехи. Как по
яснили в дирекции парка, 
раньше на дне рождения 
парка пела Эдита Пьеха, а 
сейчас решили пригласить 
ее внука.

За час выступления с 
программой «Под счастли
вой звездой» Станислав 
Пьеха собрал на централь
ной площади парка толпу 
поклонниц и зевак. Он не
устанно шутил, а потом, 
вызвав на сцену несколько 
екатеринбургских деву
шек, спел с ними одну из 
своих последних песен.

День рождения ЦПКиО 
закончился около десяти 
вечера дискотекой. Но и 
после активных танцев мно
гие гости не сразу расходи
лись домой, уютно распо
ложившись на скамейках и 
газончиках любимого с дет
ства парка.

Кристина ДЕМЕНЬШИНА

1 сингапурский доллар...... 16.9591
1 новая турецкая лира.........21.4917
10 украинских гривен........ 56.8095
10 шведских крон...............  36.9279
1 швейцарский франк....... 22.2431
100 японских иен................... 25.5278
* Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО 

МЕТАЛЛ В ГОЛОСЕ 
АЛЛЫ ПУГАЧЕВОЙ

БОГАТЫЕ РОДСТВЕННИКИ
Крупнейшие российские 

металлургические компании 
устроили соревнование в 

п р и гл а ш е - 
нии эстрад
ных звезд на 
свой про
фессиональ
ный празд
ник. «Кон
курс гонора
ров» с 
отрывом вы
играла Алла 
Пугачева: 
пригласив

шая ее «Северсталь» раско
шелилась по некоторым дан
ным, на 120 тысяч долларов. 
Столько же потратила на ар
тистов и «Уральская сталь» - 
но за целую компанию: Вале
рию, Кристину Орбакайте, 
Авраама Руссо, Сюткина и 
«Ума Турман». Зарабатывать, 
как и воевать, надо не чис
лом, а умением.

ЮЛЯ В КОСТЮМАХ 
НЕ ПОВТОРЯЕТСЯ

В Украине живо обсужда
ется неиссякаемый гардероб 
главы правительства. Дотош

ные наблю
датели под
считали, что 
Юлия Тимо
шенко не
давно появи
лась на де
ловом прие
ме уже в 
двухсотом 
костюме с 
начала сво
его пока 

еще недолгого премьерства. 
По прогнозам, если прави
тельству удастся просидеть 
еще год, гардероб пани Юли 
достигнет 500 «засвеченных» 
перед публикой нарядов. 
Строка в книге Гиннеса Укра
ине обеспечена. А вот с эко
номикой все куда сложнее...

НАСЛЕДСТВО 
АЯЦКОВА ЗВОНИТ

Конфузом обернулась бла
городная идея экс-губернато
ра Саратовской области 

Дмитрия 
Аяцкова 
оснастить 
ветеранов 
Великой 
Отечествен
ной войны 
мобильными 
телефонами. 
На 3,4 мил
лиона руб
лей из мест
ного бюдже

та были закуплены «трубки», 
но востребованной оказа
лась лишь их малая часть. Чи
новники разводят руками: 
«Высока смертность среди ве
теранов». Теперь областное 
начальство подумывает пере
кинуть мобильники бывшим уз
никам концлагерей.

Максим БРУНОВ.

МИНЗДРАВ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ: ЗАВТРА ОБСЛУЖИВАЕМ ТОЛЬКО VIP-КЛИЕНТОВ!

Пару недель назад английский 
миллионер Томас Флор «гулял» 
именины своей 18-летней дочери 
Нины в Санкт-Петербурге. На тор
жество, обошедшееся, по слухам, 
в 4 миллиона долларов, съеха
лись 300 человек (кстати, на сле
дующий день после терактов в 
Лондоне). «Золотая молодежь» 
веселилась в «Астории» и «Англи- 
тере», закатила бал-маскарад в 
Екатерининском дворце Царского 
села, сплавлялась по рекам и ка
налам. Финальным аккордом 
праздника стал шашлык на при
роде на Каменном острове...

Для простого люда остров, где 
находятся президентская, губер
наторская и правительственная 
резиденции, а также роскошные 
особняки (внаем), практически за
крыт. А уж в день рождения Нины 
охраны здесь было видимо-неви
димо. Секьюрити подпирали каж
дое третье дерево. И зорко сле
дили за своими клиентами.

У нас говорят: «С утра выпил - 
весь день свободен!» Аристокра
ты - гости мисс Флор, не унима
лись до позднего вечера. Нака
чавшись по самое «не хочу», они 
кидали друг друга в речку (вскоре 
туда же полетели их туфли, верх
няя и нижняя одежды), писали, 
пардон, прямо на набережной и, 
отвернувшись, оголяли зады пе
ред зеваками с противоположно
го берега.

А зевак было много. На другом 
берегу, на Крестовском острове, 
грелись на солнышке пациенты го
родской больницы номер 31. Из 
хирургии, неврологии, гинеколо
гии, терапии... Бритые наголо, в 
платочках или без таковых, про
хаживались онкологические боль
ные. Включая детское отделение 
химиотерапии: мамы катали детей 
в инвалидных колясках и в замы
словатых установках, над которы
ми висели десятки капельниц.

Наверное, этим ребятишкам 
было все равно, что рядом, в не- 
,скольких.дрся.тках метр.рв, бущует ничному .прейскуранту кормежка 
^настоящая» жизнь. Но. взрослые, .одного больного обходится всего 
как бы оторопев, глядели на неви- в 12-14 рублей за день! А потому
данный спектакль. Возможно, в 
последний раз. Ведь смычка двор
цов и хижин, как мы теперь знаем, 
недопустима, а при выборе право 
всегда на стороне богатого.

Бывшая Евгеньевская общест
венная больница (нынче ей испол
нилось 100 лет) в 1975 году полу
чила имя Свердлова, стала вотчи
ной номенклатуры и переехала 
на утопающий в зелени Крестов
ский остров. А после шумной пе
рестройки, в краткий период по
пыток стать «ближе к народу», бы
ла опрометчиво отдана людям.

Людям тоже не простым, истинной 
элите: Героям Советского Союза 
и Соцтруда, олимпийским чемпио
нам, заслуженным артистам. На
пример, здесь, в неврологии, ле
чились и умирали любимцы публи
ки - Евгений Лебедев и Сергей 
Филиппов.

Но именно неврология, от ко
торой денег, что клок шерсти с 
паршивой овцы, может пасть пер
вой жертвой политики нового ру
ководства. Стали известны «биз- 
нес-планы»: возможно, уже через 
несколько месяцев клиника будет 
перепрофилирована, на «свято 
место» вселится отделение гема
тологии. Его врачи занимаются 
пересадкой костного мозга на ме
ждународном уровне. И это, в от
личие от долгого, нудного и, глав
ное, бесплатного лечения инсуль
тов и сердечно-сосудистых пато
логий, приносит крупные доходы. 
Хотя и без того пациентам хирур
гии или, скажем, гинекологии, уже 
давно рекомендуется приходить с 
туго набитыми кошельками.

- Я приехала сюда на «скорой» 
с сильным кровотечением, - рас
сказала Лариса, одна из пациен
ток. - Оказалось, это выкидыш. 
Но, поскольку я родом из Архан
гельска, а питерская регистрация 
была не продлена, мне сразу за
явили: «Ну, мать, круто ты попала 
на «бабки»! И - понеслось. 700 
рублей койко-место, 400 - кон
сультация, плюс операция, доро
гостоящий наркоз... Скребла по 
всем сусекам, клянчила деньги у 
знакомых. А кровотечение так и 
не прекратилось, процедуру при
шлось повторить.

Честно говоря, архангельская 
страдалица, как и остальные, 
«попавшие на бабки» пациенты, 
выражалась более смачно. Мно
гие петербуржцы, чтобы лечь в 
стационар, залезают в долги. По
лучающие ниже или чуть выше 
уровня прожиточного минимума 
копят даже на продукты. По боль- 

отчаявшиися, оголодавший люд 
ночью стеснительно ворует кол
басу у более благополучных сосе
дей.

- А вы думаете, мы жируем? - 
сказал 
таться

один из пожелавших ос- 
неизвестным докторов. -

Бюджета на зарплату не хватает 
(в среднем персонал получает 
около 6 тысяч рублей в месяц). 
Недостающие деньги добираются 
из платных услуг, а страховые 
компании тянут до полу года. В об
щем, медицина сегодня убыточна 
и никому не нужна.

Другого мнения придерживает
ся главврач 31-й Анатолий Рыв
кин. Его метод, по словам коллег, 
прост и радикален: чтобы уйти от 
убыточной медицины, надо изба
виться от «убыточных» пациентов. 
В ближайших планах - строитель
ство платного корпуса на 40 ко
ек, в долгосрочных (2006 - 2007 
годы) - передача больницы на от
куп VIP-клиентам.

С ним глубоко солидарны на
вестившие стационар губернатор 
В. Матвиенко, председатель Ко
митета по здравоохранению А. 
Щербук, генералы из Военно-ме
дицинской академии и московское 
чиновничество. Оно и понятно. 
Давно «прихватизировав» неболь
шой Каменный, VIP-ы остро заин
тересовались соседним Крестов
ским островом. Один квадратный 
метр земли стоит здесь сегодня от 
150 долларов. Спешно сносятся 
старые дома, а на их месте воз
водится элитное жилье - глаз не 
оторвешь! Ясно, что и больница 
(общая территория - 6 гектаров) 
с похожим на земной рай парком 
и берегом, покрытым густой тра
вой, декоративными ивами и се
ребристыми тополями, не может 
оставаться народной.

- А ведь к нам везли не только 
«наших», то есть жителей При
морского района, но и больных 
со всего города, - сокрушаются 
совестливые доктора старой шко
лы.

Никого из «пролетариев» в бе
лых халатах пока не выгнали, хо
тя, заметьте, о больнице они гово
рят уже в прошлом времени. Все 
понимают: процесс не остано
вить. Из центра Питера вытурива
ют общественные организации, 
спешно закрыли несколько школ. 
Инвесторы готовы строиться в 
Михайловском парке, рядом с 
Русским музеем, и на месте зна
менитых императорских оранже
рей Таврического дворца. Даже 
на Дворцовой площади (!) возво
дится жилой дом, а чиновники 
бойко озвучивают мысль ю необ
ходимости разделения города на 
богатые и бедные кварталы. Ад
министрации дороги не люди (тем 
более, больные, старые, малоиму
щие), а сверхприбыльная земля.

Кстати, буквально накануне 
буйной вечеринки английской 
миллионерши пациенты 31-й на
блюдали еще одно шоу. На Ка
менном справляли именины како
го-то очередного инвестора, «гос
тя с Востока». Приглашенные - 
правительственные чиновники и 
генеральные директора строи
тельных компаний с супругами, 
произносили тосты в огромном

С подачи губернатора Валентины Матвиенко мысль о разделении 
Северной столицы на кварталы для бедных и богатых воплощается 

в жизнь.
восточном шатре, одновременно 
наслаждаясь танцами живота, а 
также трюками глотателей огня и 
укротителей питонов. В этот день 
еще один кусок Петербурга ушел 
влет. В этот день из общественно
го холодильника соседней больни

цы был сворован еще один кусок 
колбасы.

Так что гусь свинье и вправду
не товарищ.

Римма ЖУКОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

ПРО МАТ-ПЕРЕМАТ
«ДВ» ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР ОБ ОГРЕХАХ В НОВОМ ЗАКОНЕ О ЯЗЫКЕ

Я родился и вырос в рабочей се
мье: мама - уборщица, почти три 
класса церковно-приходской, папа 
- кузнец, ни одного посещения шко
лы. Чуть-чуть читать-писать научили 
в Красной Армии. У мамы за всю 
жизнь не вылетело ни одного грубо
го слова, у отца совсем редко выры
валось - последствия страшно тяже
лой работы в цеху, где без скверно
словия было просто не выжить.

В 15 лет я стал учеником машини
ста дизельной электростанции. 
Обычный путь: помощник машини
ста, машинист. Потом призыв на 
флот и пять лет в корабельных мото
ристах. В «моих университетах» учи
ли особому языку. Здесь мат - не 
сквернословие, а форма и содержа
ние речи. Вынужденно аргументиро
ванной с помощью таких вырази
тельно-смачных средств. Речь наро
да - зеркало его жизни...

Отец работал в кузнице вагонно
го депо, варил крюки для сцепки ва
гонов. Варил методом свободной 
кузнечной ковки, когда два стальных 
конца нагреты до оплавки и ударами 
парового или электрического молота 
они свариваются, становясь цельным 
металлическим стержнем. Малейшее 
промедление или недогрев-перегрев 
- и вся тяжеленная работа на смар- 
ку. Отец приходил домой со следами 
выпаренной из него соли, рубаха на 
спине и груди была в бело-серых 
волнах. Какими словами объясняют
ся в аду?

Или помню такой случай. Моло
дая мама с ребенком в саночках пе
ребегала дорогу. Санки на бок, а 
дите кулечком покатилось по дороге. 
Шофер на «ЗИЛе» с двумя контейне
рами в кузове и еще двумя в прице
пе выстроил поезд в четыре оси - во
семь следов! - так, что чадо оказа
лось между колесами, а автомобиль 
вломился в соседний дом. Мамочка 
подхватила ребенка, а водитель с 
инфарктом в 40 лет - на пенсию. Ка-

Сергей Шнуров, он же Шнур, давно перешел в своем творчестве 
с русского на матерный.

кие могли быть там слова?
При швартовке и боковом рез

ком ветре боцман Пылайкин чуть не 
достиг бросательным концом прича

ла, и принимающий швартовку мат
рос не смог за него ухватиться, а ве
тер наваливает судно на соседний 
борт. Какими любезностями могли

обменяться с мостика и боцманюга у 
борта?

По недосмотру молодого матро
са срываюсь с вертикального трапа 
в моторный отсек и левой рукой не
произвольно захлопываю люк, а 
правая ладонь остается между ним и 
комингсом (порогом). Внизу уже об
наруживаю утрату полпальца на 
правой, обрывок остался наверху, 
на палубе. Да простят меня Лев Ни
колаевич и Александр Сергеевич и 
окрестности бухты Разбойник, при
чалы и сопки которой огласил вопль 
отнюдь не печатный.

Эти и еще сотни и тысячи приме
ров не нуждаются ни в каких оправ
даниях или извинениях. Слова, выле
тевшие на вдохе или выдохе в экс
тремальных условиях, увы, имеют 
свою окраску. Это жизнь. Без при
крас. И никаким законом этот язык 
не отрегулировать.

Но вот идет телепередача. Веду
щий и приглашенный по формальным 
признакам - интеллигенты высшей 
пробы. Выпускники лучших гумани
тарных вузов страны. 14 заняты, то 
есть зарабатывают на хлеб и водку, 
не забивкой костылей в шпалы на 
перегоне Москва - Петушки. Напро
тив, пребывают в тепле и уюте сту
дии, их ждет хороший гонорар, о ко
тором ни кузнец, ни шофер и меч
тать не моги. И... кроют матом. Не 
матом даже, а каким-то жеванным, 
липким матерком, подловато проска
кивающим меж обычными, принятыми 
в приличном обществе, словами.

Какая же горечь жизни подвигает 
их на сей слог? У них, боюсь, доста
точно ума понимать, что их видят и 
слышат и дети, и женщины, и деды. 
Их, надо полагать, учили, что есть 
разный язык: боя и ночного лепета, 
ребенка и научного доклада, за
стольной песни и молитвы в храме. 
Зачем же сквернословить по пустя
кам, да еще прилюдно?

Вот поганое словцо из женских

прелестных губ, его кокетливо на
крывают пиканьем, но всем понятно, 
что девушка имела в виду. Вот сидят 
два оболтуса плюс опять же девуш
ка в популярном (не по этой ли при
чине?) радиошоу и будто соревнуют
ся: кто выудит слово более мерзкое, 
которым и урки в камере побрезгу
ют. Сами же заливаются над своим 
бесстрашием, хотя бояться им давно 
уже нечего. Говорят, рейтинг у пере
дачи высокий, а все остальное не 
важно.

Вот диск группы, которую москов
ский мэр не выпускал на подмостки 
по причине густого мата, из которо
го, собственно, и состоит ее творче
ство. Столичного градоначальника в 
прессе клеймили, а артистов успока
ивали: прогрессивная публика-де 
обязательно найдет возможность ус
лышать крик души. Слушайте. Песня, 
в которой в первых же строках из 40 
слов - 34 матерщинных. И это, надо 
думать, не предел в творческих иска
ниях.

Модные романы о проститутках и 
портфельных инвесторах, о небожи- 
тельницах с Рублевки и доблестных 
ментах не обходятся без брани. Ка
жется, это условие издателя...

Отсюда, из маленького поселка 
на Средней Волге, трудно разгля
деть, что движет этими вполне удач
ливыми, не бедствующими и даже 
образованными людьми. Зачем им 
мат? Зачем они на нем пытаются 
разговаривать? Ведь это патология, 
когда матерщина - самоцель. Это 
повтор средневекового абсурда в 
небесной физике: весь мир вертится 
вокруг вселенной - земли. Тут глав
ное мат, и все вертится вокруг него. 
А может, оттого, что вопиющий де
фицит мысли, нечего сказать, нечем 
запомниться? Так хотя бы такой вот 
«раскрепощенностью»... Или оттого, 
что вся наша жизнь настолько опута
на блатной, криминальной паутиной, 
что мат-перемат обрел гражданство.

Какой потрясающей глубины за
тея: издать каталог недопустимых вы
ражений! Как без него до сей поры 
обходились россияне? Так стоит ли 
удивляться, что наши законодатели, 
взявшись за разработку закона о 
языке, оставили в нем кучу лазеек 
для употребления в пищу словесного 
мусора - если того требует «творче
ский замысел автора»?

Русский язык, родная речь - это то 
первое, что судьба или Бог дали на
шему многоликому народу, что объ
единяет нас на несметных просторах 
Родины. Мне довелось неспешным 
поездом не раз прокатиться по мар
шруту Самара - Владивосток и об
ратно, и в западные пределы, и юж
ные. Люди одних вроде бы кровей 
разнятся очень многим. Главное, что 
их объединяет, - язык. Где-то там, в 
сумеречной дали истории, наш язык 
выполнил судьбоносную объединяю
щую миссию и из десятков разроз
ненных, а порой и враждующих пле
мен создал начальную, еще непонят
ную, народность, а позже стал ее 
столпом, доведя государственность 
до высот мировой империи. Когда 
мне встречаются древнерусские тек
сты, всегда с трепетом вглядываюсь в 
них. Из этих еще только штрихов, ед
ва обозначенных родничков, созре
ла и позолотилась речь Пушкина и 
Толстого. Для меня это таинство 
глубже и роднее религиозного.

Родная речь, ее проза и поэзия - 
это то великое, что давно положено 
в фундамент над национальной иде
ей, не спрося на это ничьего позво
ления. У нас есть все для объединяю
щего начала. У нас мало лишь пони
мания собственного богатства и са
модостаточности, маловато радения 
в распоряжении этим богатством.

Иосиф БРУМИН, 
доцент Самарской сельско

хозяйственной академии.
САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ.
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ЧТОБЫ ЗЕМЛЯ ГОРЕЛА ПОД НОГАМИ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

— : ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ
ПОЛКОВНИК НА СВЯЗЬ НЕ ВЫШЕЛ
ИСЧЕЗ ДИРЕКТОР «ОБЩЕСТВА ПОСТРАДАВШИХ 
ВКЛАДЧИКОВ «АЛЬФА-БАНКА»

Две истории - разного масшта
ба, но одних корней. Впервые в 
истории постсоветской России экс
премьер правительства по сути 
обвинен в мошенничестве, с по
мощью которого он заполучил в 
собственность здоровенный кусок 
самого заповедного Подмосковья 
с государственной резиденцией в 
придачу. И впервые в истории 
постсоветской России судебные 
приставы, исполняя решение су
да, попытались снести несколько 
элитных усадеб, незаконно вы
строенных в водоохранной зоне 
все в том же заповедном Подмо
сковье.

Оба события вполне тянут на 
сенсацию, громкую и не очень. А 
объединяет их одно обстоятельст
во: все в нынешней России проис
текает из «узаконенного беззако
ния».

Люди при большой власти или 
при больших деньгах (а чаще, и 
при том, и при другом) никогда не 
строятся на заброшенных, порос
ших бурьяном землях. Им подавай 
не хуже, чем в Швейцарии. Там, 
где они селятся, простым гражда
нам становится хуже - туда не хо
ди, там не купайся, здесь не езди. 
Поэтому когда ТВ показало, как 
сносятся хоромы «новых русских» 
(там одна беседка стоит как не
сколько деревенских изб), немало 
россиян возрадовалось: давно 
пора! Но если присмотреться пов
нимательнее, можно было заме
тить, что вместе с хозяевами на 
защиту собственности от разру
шителей встала многочисленная 
обслуга - охранники, садовники, 
лесники, няньки и всевозможные 
домработники. В их поведении не 
чувствовалась вялости, присущей 
тем, кто протестует по принужде
нию.

Весьма существенная деталь! 
Это ведь всего лишь дача, а если 
тронуть что-то посущественнее - 
завод, например? Окажется, что 
на нем работают не только «уни

женные и оскорбленные», но и те, 
для кого перемены оказались к 
лучшему. Вот и разноголосица. 
Одни - пусть отдают! Другие - не 
отдадим! А хозяева (они в такие 
моменты никогда не оказываются 
на месте событий) будут наблю
дать за происходящий откуда-ни
будь из заграницы.

Похоже, время простых реше
ний, вроде «раздать-забрать», уш
ло. Политики, призывающие пере
смотреть итоги приватизации, уже 
опоздали на этот поезд. Наводить 
порядок нужно было раньше. А 
теперь это можно сделать только 
в стиле «а-ля Ходорковский». Ото
брать у чужаков и раздать своим, 
которые, в свое время не успели 
к раздаче. А нам-то что от этого?

В чем сейчас обвиняют Касья
нова? В том, в чем можно обви
нить едва ли не каждого россий
ского чиновника. Можно с ходу 
назвать десятка два адресов в за
поведном Подмосковье и на зали
ве под Питером, где стоят дворцы, 
принадлежащие высокопостав
ленным бюджетникам. А еще на
звать заграничные отели, в кото
рых они останавливаются во вре
мя летнего и зимнего отдыха, и 
неприятно удивить читателя цена
ми самых скромных тамошних но
меров. А можно еще рассказать 
про лимузины, на которых разъез
жают их чада и домочадцы. И про 
семейные фирмы, жирующие на 
государственных подрядах и не 
знающие конкуренции...

Наши политики - люди отнюдь 
не бедные. И что интересно - 
свое богатство они приобрели в 
пору служения «царю и Отечест
ву», то есть благодаря своему 
креслу. В любом областном цент
ре жители расскажут немало ис
торий про то, как беззастенчиво 
жирует тамошнее начальство (в 
том числе и при погонах). Но ко
го из них серьезно спросили о 
происхождении собственности? 
Единицы. И только тогда, когда в 

том возникла «политическая целе
сообразность».

Вспомним совсем недавнюю 
историю. В начале нынешнего го
да Генпркуратура возбудила дело 
в отношении супруги саратовско
го губернатора. Ей было предъяв
лено обвинение в мошенничестве. 
Она, как Касьянов, тоже незакон
но получила в собственность два 
дворца в престижном микрорай
оне. Официально оглашалась 
сумма ущерба - около 3 миллио
нов долларов. «В особо крупных 
размерах». А чем дело закончи
лось? Аяцков отказался от пре
тензий на губернаторское кресло 
- и дело благополучно увяло. И 
таких примеров масса. Наше пра
восудие просыпается тогда, когда 
у власти появляется нужда разо
браться с кем-то особо непонят
ливым.

Вспомните, как в 1999 году с 
помощью страшных обвинений 
устранялись один за другим все 
претенденты на президентское 
кресло: одного обвиняли в тайных 
махинациях на рынке вооружений 
и ядерных материалов, другого - в 
строительных аферах, третьего - 
вообще в чем-то невнятном. Все 
затихло сразу же после того, как 
потенциальные конкуренты заяви
ли об отсутствии у них президент
ских амбиций.

Политика в «деле Касьянова» 
присутствует, каким боком его ни 
поворачивай - виноват, не вино
ват, но сидел бы тихо-тихо, ничем 
Кремль не тревожа, никто из бор
цов с коррупцией о нем и не 
вспомнил бы. Повторю: неподале
ку от касьяновской резиденции 
живет Александр Исаевич Солже- 
ницин. Его участок куда меньше, а 
дом куда скромнее. Но чтобы ве
ликий писатель смог здесь посе
литься, потребовалось специаль
ное распоряжение президента 
Ельцина. А тут две крупнейшие 
госдачи, испокон веку числившие
ся на балансе кремлевской упра

вы, ушли за гроши - и с президен
том это никто не согласовал. Не
вероятно!

Нечто подобное произошло и 
с коттеджами на Истре. Трудно 
представить, что человек пришел 
на берег заповедной подмосков
ной реки и, почесав затылок, за
думчиво изрек: «А не построиться 
ли мне тут?» Все хозяева при
брежных участков договаривались 
с местной властью. «Заинтересо
вывали» начальство, получали до
бро - бумажку, на которой значи
лось что-то вроде: «В виде исклю
чения разрешить...» Теперь к вла
сти на местах пришли «незаинте
ресованные» и вспомнили о Зако
не. Да и урок хороший. С домами 
на Истре та же история, что и с 
Ходорковским - они в назидание. 
А все остальные, построившие 
свои виллы в заповедных местах, 
могут спать спокойно.

В нынешней России есть непи
саное правило делового успеха - 
дружить с властью. Сказали от
дать - отдай, велели поделиться - 
поделись, посоветовали повинить
ся - повинись. И тогда все у тебя 
будет в порядке. Во всяком слу
чае, уголовного дела не заведут. 
И собственность сохранишь. 
Касьянов об этом знал. Но прене
брег. Вот и получил «черную мет
ку».

В Отдел внутренних дел «Ос
танкино» обратилась Галина Нег- 
рустуева - супруга отставного пол
ковника милиции, основателя и ди
ректора «Общества пострадав
ших вкладчиков «Альфа-банка» 
Игоря Негрустуева. Обратилась с 
неожиданным заявлением: пропал 
ее муж.

Друзья и близкие Игоря теряют
ся в догадках. Как рассказала Га
лина, в прошлый понедельник ве
чером Игорь уехал на дачу. До се
годняшнего дня он не приехал ни 
домой, ни на работу. Мобильный 
телефон отключен.

«Общество пострадавших 
вкладчиков «Альфа-банка» только- 
только образовалось, никаких фи
нансовых операций не производи
ло, да и не могло производить. 
Всех средств у него - несколько 
тысяч долларов, одолженных од
ним из пострадавших вкладчиков 
«Альфа-банка» для аренды офиса. 
Сам Негрустуев - тоже человек, 
прямо скажем, не слишком бога
тый, поэтому трудно предполо
жить, что он был похищен какими- 
то злоумышленниками ради выку
па. Да и мысль о том, что ему как- 
то пытается мстить «Альфа-банк», 
тоже из ряда фантастических. Ми
лиционеры пока ничего конкретно
го сказать не могут, поскольку все 
предполагаемые версии исчезно
вения Негрустуева кажутся не
серьезными.

Напомним, что во время про
шлогоднего банковского кризиса 
руководство «Альфа-банка», что
бы спастись от банкротства, при
няло решение взимать с тех своих 
вкладчиков, которые захотели дос
рочно снять со счетов деньги, 10- 
процентные комиссионные. И по 
оценкам экспертов (сам «Альфа
банк» отказывается называть кон
кретные цифры), собрали со своих 
клиентов более ста миллионов 
рублей. Правда, нарушив при 
этом статью 837 Гражданского ко
декса Российской Федерации, ко
торая обязывает банкиров выпла

чивать вкладчикам всю сумму 
вклада или ее часть по первому 
же требованию.

- Мы создали «Общество по
страдавших вкладчиков «Альфа
банка», чтобы помочь людям вер
нуть свои деньги, - сказал на 
пресс-конференции Игорь Негру
стуев. - В конце концов, это уже 
дело принципа. Руководство «Аль
фа-банка» почему-то считает, что 
эта проблема давно закрыта. Но к 
нам каждый день обращаются все 
новые люди и просят о помощи. 
Понятно, что вести судебную тяж
бу с такой мощной финансовой 
структурой, как «Альфа-банк», от
дельному человеку не под силу. 
Поэтому вкладчики должны объе
диниться. А «Общество» поможет 
им правильно составить докумен
ты, предоставит опытных адвока
тов и консультантов. Все должны 
отчетливо понимать, что прошло
годнее взимание банком 10-про
центных комиссионных - это неза
конное изъятие собственности гра
ждан. Можно сказать - кража. В 
любом случае совершено преступ
ление, а преступлениями у нас за
нимаются следственные органы и 
суды.

Справедливости ради надо 
сказать, что некоторым своим 
вкладчикам «Альфа-банк» деньги 
вернул. Но какие суммы и сколь
ким конкретно вкладчикам, «Аль
фа-банк» не сообщает. Многие 
люди просто-напросто не знают, 
куда и к кому обращаться. Специ
ально же их никто не ищет.

Но вот новая проблема, свя
занная с неожиданным исчезнове
нием Игоря Негрустуева. Первые 
поиски со стороны родных и дру
зей результата пока не дали.

Николай ТУЧКОВ.

P.S. На момент подписания 
«Делового вторника» в свет 
следы Игоря Негрустуева еще 
не обнаружились. Мы следим 
за развитием этой истории.

СОЧИ ПОЗОВЕТ 
ОЛИМПИАДУ

На прошлой неделе в Сочи 
побывали полномочный пред
ставитель Президента РФ в 
Южном федеральном округе 
Дмитрий Козак, губернатор 
Краснодарского края Алек
сандр Ткачев, президент Наци
онального олимпийского коми
тета Леонид Тягачев, руково
дитель федерального агентст
ва по культуре и кинематогра
фии Михаил Швыдкой.

Столь представительная де
легация обсудила заявку на 
проведение в Красной Поляне 
Зимних Олимпийских игр 2014 
года, которую накануне под
писал глава города Сочи Вик
тор Колодяжный. Вопрос, ко
торый так или иначе волновал 
всех: стоит ли в условиях жест
кой конкуренции включаться в 
борьбу и тратить большие 
средства?

«Стоит!» - таким был ответ 
участников совещания. По об
щему мнению, регион распо
лагает уникальными природны
ми ресурсами, сосредоточен
ными компактно, что позволя
ет успешно провести все 
состязания по зимним видам 
спорта. В качестве серьезного 
аргумента был представлен 
проект строительства горно
морского комплекса «Красная 
Поляна», который вписывается 
в олимпийские планы. Ввод его 
в эксплуатацию даст возмож
ность любителям зимних видов 
спорта со всего мира доби
раться на олимпийские объек
ты по воде: в районе Нижнеи
меретинской бухты спроекти
рована стоянка на 500 судов.

Есть еще немало аргумен
тов в пользу проведения 
Олимпиады именно в Красной 
Поляне, а не в других местно
стях Кавказа. Так, трассы ско
ростного спуска, которые в 
2007 году построят на плато 
«Роза-Хутор», не имеют ана
логов по удобству расположе
ния. Они находятся на относи
тельно небольших высотах, что 
позволяет разместить здесь 
большое количество зрителей. 
Кроме того, все трассы, где 
будут проходить соревнова
ния, можно разместить на од
ном склоне, что очень удобно 
и для спортсменов, и для гос
тей Олимпиады.

Итоги обсуждения подвел 
Дмитрий Козак:

- Мы решили поддержать 
инициативу Сочи в федераль
ных структурах, - сказал пол
номочный представитель пре
зидента. - Следующий шаг - 
формирование рабочей груп
пы, которая согласует с прави
тельством меры по содействию 
городу Сочи в составлении за
явки в Международный олим
пийский комитет на проведе
ние Зимней Олимпиады-2014.

Сергей ДЕМИДОВ.
СОЧИ.

ЯДЕРНЫЙ ПРИВЕТ ИЗ АЛАМОГОРДО
60 ЛЕТ НАЗАД ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ ПРЕПОДНЕСЛИ ПОДАРОК, ОТ КОТОРОГО ОНО НИКАК НЕ ИЗБАВИТСЯ

День рождения есть не только 
у человека, но и у Бомбы. На ми
нувшей неделе исполнилось ров
но 60 лет с момента первого 
ядерного испытания.

Это случилось через два с не
большим месяца после капитуляции 
Германии - 16 июля 1945 года в пу
стынном местечке Аламогордо 
(штат Нью-Мехико, США) в 1/.29 
по местному времени. Испытатель
ный подрыв первого ядерного заря
да, созданного в Лос-Аламосе ко
мандой Роберта Оппенгеймера, 
дал неслыханную по тем временам 
мощность - как если бы одновре
менно взорвали 19 тысяч тонн три
нитротолуола.

Случилось то, что случилось: в 
дни работы Потсдамской конфе
ренции ученые выложили перед во
енными и политиками ядерные козы
ри. И навсегда разделили с ними 
ответственность за все, что про
изошло потом, происходит сегодня 
и произойдет в будущем...

И вот 60 лет спустя ведущие 
бомбоделы и руководители нацио
нальных ядерных программ из всех 
пяти официально признанных ядер
ных держав - США, России, Велико
британии, Франции и Китая - съеха
лись в уральский город Снежинск 
на международную конференцию 
«Роль ядерного оружия в XXI веке». 
Наиболее представительной и от
крытой для контактов с прессой бы
ла американская делегация во гла
ве с заместителем министра энерге
тики США, руководителем Нацио
нальной администрации по ядерной 
безопасности послом Линтоном 
Бруксом.

Чрезвычайно любопытен сам по
служной список этого человека. В 
нынешней должности он утвержден 
в мае 2003 года. В его ведении та 
часть функций Министерства энер
гетики США, которая связана с на
циональной безопасностью и воп
росами нераспространения. Ранее, 
в президентской администрации Бу
ша-старшего, служил заместителем 
директора в Агентстве по контролю 
за вооружениями и разоружению. 
Был главой американской делега
ции на переговорах по ядерным и 
космическим вопросам, а также 
главным представителем на перего
ворах по сокращению стратегиче
ских вооружений (СНВ). В этом ка
честве отвечал за окончательную 
подготовку договора СНВ-1, подпи
санного президентами Бушем и 
Горбачевым в Москве 31 июля 
1991 года. В декабре 92-го выпол
нял аналогичные функции при окон
чательной подготовке договора 
СНВ-2. С тех пор работал консуль
тантом по ратификации договора 
СНВ-2 в администрации Клинтона.

Его дипломатической карьере 
предшествовала военная служба - 
Линтон Брукс вышел в отставку в чи
не капитана военно-морского фло
та. Служил на эсминцах, подводных 
лодках с баллистическими ракетами 
и торпедных подводных лодках и да
же командовал торпедной АПЛ. 
Позднее служил на различных долж
ностях в Вашингтоне, связанных с

ядерной политикой, военной страте
гией и контролем над вооружения
ми. Сын кадрового офицера (родил
ся в 1938 году в Бостоне), Линтон 
Брукс ко всем прочим заслугам име
ет степень бакалавра точных наук 
по физике университета Дьюка и 
степень магистра по государствен
ному управлению и политологии 
Мэрилендского университета.

Как всякий опытный дипломат, а 
в прошлом еще и военный, в отве
тах на мои вопросы он был осторо
жен, но вполне конкретен. По его 
словам, в США не видят оснований 
для возобновления натурных ядер
ных испытаний. А что касается раз
работки так называемых «бункер
ных» зарядов малой и сверхмалой 
мощности - на это еще нет согласия 
конгресса. В отношении Индии и 
Пакистана, ставших ядерными госу
дарствами де-факто, он высказался 
в том духе, что это, увы, свершив
шийся факт и надо принимать мир 
таким, каков он есть. А вот Ирану 
и Северной Корее, по мнению гос
подина Брукса, ни в коем случае 
нельзя позволить переступить ядер- 
ный порог.

Другим не менее заметным уча
стником конференции с американ
ской стороны был Том Хантер, не

Американский ядерщик Том Хантер и академик РАН Борис Литвинов, в недавнем прошлом - главный конструктор 
РФЯЦ-ВНИИТФ, снова встретились на Урале.

давно ставший директором Сандий- 
ских национальных лабораторий 
США. В отличие от Брукса, он имел 
возможность побывать в Снежинске 
еще в 1993 году. И в беседе со 
мной признался, что тот первый ви
зит сюда и встречи с российскими 
учеными-ядерщиками повлияли на 
его мировоззрение.

- До того момента у меня не бы
ло опыта тесного общения с колле
гами из России. А уже в ходе пер
вых бесед я начал понимать, что это 
очень способные, очень честные 
люди, которые со всей откровенно
стью хотят сотрудничать и работать 
совместно. Тогда ваша страна бы
ла в переходном состоянии, и очень 
важно было обеспечить стабиль
ность - в широком смысле этого 
слова. Институт в Снежинске, как я 
понимаю, работал в прошлом толь
ко в области ядерных вооружений. 
Но так же, как у и нашей организа
ции, у него есть многое, что можно 
предложить для других отраслей на
уки. Это все расширило, сделало 
более ярким и просвещенным мое 
собственное мироощущение.

- А какие видите сейчас формы 
сотрудничества в коллегами в Сне
жинске и Сарове? - воспользовался 
я протекцией оргкомитета конфе

ренции и задал несколько вопросов 
господину Хантеру.

- Как вы знаете, я только недав
но занял должность директора Сан- 
дийских лабораторий. Прежняя моя 
работа в Сандии охватывала широ
кий диапазон - от ядерных вооруже
ний до энергетики и защиты окру
жающей среды, включая проблемы 
нераспространения. Я также нес 
ответственность за наши програм
мы ядерных испытаний. А что каса
ется дня сегодняшнего, вижу много 
направлений для взаимополезного 
сотрудничества. Мы очень многому 
можем научиться друг у друга, когда 
станем совместно и по-научному 
глубоко изучать поведение и свой
ства материалов в различной об
становке.

- В том числе оружейных? Тех, 
что используются в существующих 
боезарядах?

- Да, но мы ставим вопрос го
раздо шире. Наука о материалах и 
об их реакциях - это потенциально 
плодотворная область для совмест
ного изучения. Еще одно направле
ние - то, что я бы назвал компью
терной или, по-другому, расчетной 
наукой. Я так говорю потому, что 
очень многое сейчас в науке и тех
нике меняется, а это становится

НЕГРОМКАЯ ДАТА

возможным благодаря наличию но
вых и постоянно совершенствую
щихся информационных технологий. 
Так что основные, базовые иссле
дования в отношении того, как и 
где можно использовать возможно
сти современных IT-систем, стано
вятся перспективной площадкой для 
совместных исследований...

Звучит оптимистично, но, как го
ворится, поживем - увидим. Когда- 
то Олжас Сулейменов, стоявший у 
истоков антиядерного движения 
«Невада - Семипалатинск», назвал 
американский и советский ядерные 
ВПК сиамскими близнецами. Мно
гие десятилетия они развивались 
параллельно, то заигрывая друг с 
другом, то запугивая, и тем самым 
не переставая подпитывать себя 
все новыми и новыми бюджетными 
вливаниями.

Дай-то Бог, чтобы перемены, о 
которых говорили в Снежинске мои 
собеседники, в действительности 
оказались переменами, а не искус
ной мимикрией под убаюкивающие 
разговоры о сотрудничестве и даже 
партнерстве.

Александр ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ.

СНЕЖИНСК - МОСКВА.
Фото автора.
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«ВОДОПРОВОДЧИКУ» НЕ РАДЫ
КРИЗИС В ЕВРОСОЮЗЕ ВЫЗВАН НАШЕСТВИЕМ ДЕШЕВОЙ РАБОЧЕЙ СИЛЫ

После того, как французы и 
голландцы сказали «нет» един- 
ной европейской конституции, Ев
ропейский союз оказался в глу
боком кризисе. Проголосовавший 
за Евроконституцию маленький 
Люксембург ситуацию не скра
сил. В чем же причины такого не
доверия к идее «общего дома»?

Их много, но французы и гол
ландцы, голосовавшие против ос
новного закона единой Европы, 
протестовали прежде всего про
тив наплыва дешевой рабочей си
лы из новых стран ЕС. Германия 
поддержала европейскую консти
туцию, но не на всенародном ре
ферендуме, а в бундестаге. Но 
если бы немцы решали будущее 
европейской конституции в ходе 
общенационального плебисцита, 
они отвергли бы ее точно так же, 
как это сделали голландцы и 
французы. Ибо в Германии проб
лемы, связанные с расширением 
ЕС, чувствуются гораздо острее. 
Сегодня здесь на каждом шагу 
слышится чешская, литовская, 
польская речь.

Поляков особенно много. С 
одним из них, Вацеком Дороше
вичем из Щецина, мы разговори
лись, когда ждали поезда на во
кзале в Гамбурге. Вацек уже объ
ездил пол-Европы в поисках под
ходящей работы. Был в Испании, 
Италии, но Германия ему нравит
ся больше. Во-первых, рукой по
дать до Щецина. Во-вторых, мно
го разовой работы - это когда те
бя нанимают на один день: почи
нить трубу, убрать мусор. Но сей
час Вацеку повезло, он нашел 
постоянное место в «Пице-хат» и 
теперь едет домой за женой и сы
ном...

Немцы в массе своей не любят 
таких, как Вацек. Называют их 
«польскими водопроводчиками» - 

это такой собирательный образ 
пришельцев с Востока, готовых 
работать, по местным понятиям, 
за гроши. Зато предприниматели 
таким покладистым работникам 
рады. Как не сопротивляются 
профсоюзы, владельцы неболь
ших предприятий все чаще дела
ют выбор в пользу «польских во
допроводчиков». И вот уже води
тели автобусов, уборщики в гос
тиницах, работники в «Макдонал- 
дсах» и других забегаловках едва 
говорят по-немецки.

Это при том, что в Германии 
действует семилетний мораторий 
на привлечение рабочей силы из 
новых стран Европейского союза. 
То есть сегодня поляки, чехи, ли
товцы имеют право только на 
безвизовый въезд в Германию, но 
не право искать здесь работу. Та
кие условия немецкая сторона су
мела выторговать в ходе сложных 
переговоров при расширении Ев
росоюза. Что же будет, когда 
этот семилетний мораторий за
вершится и граждане новых стран 
ЕС уже на законных основаниях 
станут соискателями вакансий, 
которых в Германии нет и сейчас?

По официальной статистике 
пять миллионов немцев не имеют 
работы (профсоюзы показывают 
шесть миллионов). Такой безра
ботицы Германия не знала со 
времен великой депрессии 30-х 
годов. Особо тяжелое положение 
в восточных землях, на террито
рии бывшей ГДР. Здесь 20 про
центов трудоспособного населе
ния не имеет работы. Конечно, 
нельзя во всем обвинять приезжих 
- они, мол, отобрали кусок хлеба. 
Но все громче утверждения, что 
немецкая промышленность рабо
тает нормально, не сбавляя обо
ротов, а проблема безработицы 
является не экономической, а по-

Эти работяги не хотят уезжать...

литической. Даже хорошо рабо
тающая немецкая экономика не 
может «переварить» всех желаю
щих обустроиться в Германии.

Это стало очевидно и для 
канцлера Германии Герхарда 
Шредера, когда его социал-демо
кратическая партия проиграла 
земельные выборы в Северном 
Рейне-Вестфалии, крупнейшем 
индустриальном регионе, где 
СДПГ находилась у власти 39 лет. 
Причина столь болезненного 
провала все та же - безработица. 
Именно после сокрушительного 
поражения в Вестфалии Герхард 
Шредер объявил о досрочных вы
борах. Его оппоненты из ХДС сыг
рают все на том же болезненном 
вопросе: они требуют строгого 
соблюдения семилетнего морато
рия на приток рабочей силы из 

новых стран ЕС и борьбы с неле
галами. Кроме того, ХДС предла
гает заморозить все переговоры 
с Турцией о вступлении в ЕС и по
ка вообще не начинать их с Укра
иной.

Герхад Шредер выступил, мож
но сказать, с противоположной 
программой - за дальнейшее 
продвижение границ Евросоюза 
на Восток.

Вот между этими двумя очень 
разными точками зрения и пред
стоит сделать выбор 18 сентября 
немецкому избирателю. Судя по 
всему, ему надоело делиться сво
им благополучием с «польскими 
водопроводчиками», а потому 
Шредеру мало что светит.

Виктор СЕРГЕЕВ.
БЕРЛИН.

«ОФИЦЕРЫ»
СНОВА
ШТУРМУЮТ ГОРЫ

В окрестностях таджикского 
поселка Зиди начались съемки 
8-серийной картины - продолже
ния полюбившегося россиянам 
телефильма «Офицеры». На за
ключительный этап съемок в Тад
жикистан приедет и известный 
российский киноактер Василий 
Лановой, сыгравший в первых 
«Офицерах».

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

ПРИЛЕТЕЛИ
ПОУЧИТЬСЯ

Из США на учебу в Кирово
градскую государственную лет
ную академию прибыла группа 
американских пилотов. Заокеан
ские курсанты пройдут теорети
ческую и практическую перепод
готовку в вузе, до сих пор счита
ющемся одним из ведущих в ми
ре центров по совершенствова
нию летного мастерства.

Юрий КИРИЛЛОВ.
КИРОВОГРАД.

I ГДЕ ЖИВУТ
I ЕВРЕИ?
1По данным международно

го Института планирования ев- 
. ренского населения, на сегод- 
I няшний день в мире прожива- 

ет около 13 млн. евреев. Пока
I самая большая диаспора • в 
1 США. Но израильские власти 
I считают, что в ближайшие го- 
1 ды в их страну приедут много 
(репатриантов и еврейская об

щина Израиля, как и положе- 
станет крупнейшей в мире.

СОСЕДИ
ПОТОПАЛИ
В ИСПАНИЮ

СП «Белкельме» впервые вы
шло на рынок дальнего зарубе
жья, отправив в Испанию 
партию спортивной обуви. Ра
нее предприятие работало ис
ключительно на рынке Беларуси, 
России и других стран СНГ. По 
оценке испанцев, белорусская 
обувь не уступает изделиям, 
сшитым в Европе.

Иван ГЛЕБОВ.
БРЕСТ.

«ВСЕЗНАЙКУ»
НЕ ПОДКУПИШЬ

На вступительных экзаменах 
во Львовском национальном 
университете впервые в Украине 
применяется электронный при
бор «Всезнайка». Его создали по 
проекту ректора Ивана Вакар
чука. Автомат составляет инди
видуальные задания для абиту
риентов и всего за пару часов 
оценивает 600 тестов, тут же 
«выставляя» на табло оценку.

Роман СТЕПАНЮК.
ЛЬВОВ.

РЕЙТИНГИ

- - - - - - - = ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС = ПОСЛЕСЛОВИЕ К ПРАЗДНИКУ

ДОКТОР, НЕ ЖУЖЖИ 
МОТОРОМ!
МИРОВАЯ МЕДИЦИНА ВЗЯЛА КУРС НА ВРАЧЕЙ-РОБОТОВ

КАК НЕ ЗАКАЛЯЛАСЬ СТАЛЬ
УКРАИНСКАЯ МЕТАЛЛУРГИЯ ОСТАНАВЛИВАЕТ ПРОИЗВОДСТВО

Еще с советских времен на Ру
си бытует мнение, что наш врач - 
кудесник, потому что вынужден 
обходиться «подручными средст
вами». А дай ему современное 
хирургическое оборудование, он 
бы вовсе чудеса творил. Запад 
пошел по другому пути: концер
ны - производители медицинско
го оборудования делают ставку 
на высокотехнологичные роботи
зированные комплексы, которые 
сами себе и скальпель, и стол, и 
реанимационная палата.

Все началось с того, что по зака
зу Пентагона был сконструирован 
медицинский агрегат «Да Винчи». 
Несмотря на то, что идея и деньги 
принадлежали американским воен
ным, «Да Винчи» прославился тем, 
что в мае этого года блестяще про
вел в Великобритании извлечение 
донорской почки у живого человека. 
Вся процедура забора органа заня
ла 1 (одну!) минуту. С такими пока
зателями агрегат мог бы лишить ра
боты всех хирургов мира, но он, из
вините, стоит 1,3 миллиона долла
ров и таких механизмов изготовле
но всего две штуки.

Однако Пентагон не успокоился 
и выделил 12 миллионов долларов 
на разработку очередного монстра 
- специально для военно-полевой 
хирургии. Робот даже под огнем 
противника сможет провести весь 
комплекс действий - от разреза до 
наложения швов. А руководить им 
со специального пульта будут квали
фицированные хирурги. Устройство 
будет беспроводным, маневренным 
и пуленепробиваемым. Образец на 
полигоне уже бойко сшил подопыт
ной свинье порванную артерию.

Впрочем, и до «Да Винчи» в мире 
уже делали тех же роботов, но с ог
раниченными функциями, гораздо 
больше зависящих от человека. Без 
них медицина развитых стран не 
мыслит своего существования уже 
много лет.

Одним из самых динамичных на
правлений в мире считается произ
водство артроскопического обору
дования. Это такие хитрые приборы, 
которые ремонтируют людям суста
вы. Сложный механизм подчиняется 
командам врача, но почти половина 
операции выполняется автоматом.

Заметим, что в России артроско
пия в современном понимании этого 
понятия существует минимум 12 лет. 
Но нашим страдальцам до сих пор 
почем зря режут, допустим, колено, 
после чего они отлеживаются в ста
ционаре. А робот ограничивается 
двумя-тремя проколами, после чего 
человек может отправиться домой 
на своих двоих в тот же день. Неп
лохо бы, конечно, оборудовать все 
наши больницы такими умелыми ап
паратами, но их цену (150 тысяч 
долларов за комплект) госбюджет 
никак не тянет, да и частники жмут
ся.

Или возьмите многофункциональ
ные кровати для стационаров. Не 
койка с провисшей панцирной сет
кой, а настоящие шедевры. Фурор 
на выставке IME в Цюрихе 
произвела кровать Multicare. Кроме 
того, что там есть боковые манипу
ляторы для перемещения тела боль

ного (для дренирования после поло
стных операций), в кровати сущест
вуют весы, которые постоянно фик
сируют массу пациента - чтобы 
врач мог точно рассчитать дозу ме
дикаментов. Ну, а про контролер 
покидания пациентом кровати никто 
и не говорит - это уже дело привыч
ное.

А гинекологические кресла-кро
вати для родовспоможения? 1ем 
кошмаром, который установлен в 
российских больницах, женщины до
черей пугают. Нормальные же ро
женицы в некоторых странах сразу 
после поступления помещаются на 
специальное кресло-кровать. Оно 
разработано так, что на ней жен
щина проводит время и дородового 
периода, и сами роды, и даже пос
леродовой уход.

На той же швейцарской выстав
ке IME демонстрировалась модель 
польского производства: с сервомо
тором, который в течение несколь
ких секунд превращает кровать в 
гинекологическое кресло. Его высо
та - всего 60 сантиметров, в отли
чие от полутораметровых стандарт
ных кресел. И акушер с помощью 
пульта дистанционного управления 
способен создать идеальную базу 
для родов. Ну а подогрев сидений, 
подколенники из теплого пластика - 
это уже практически обязательно, в 
каждом кресле.

Эксперты агентства Росбизне
сконсалтинг, следящие за развитием 
рынка медицинского оборудования, 
отметили печальную тенденцию: мы 
вполне могли бы иметь все новинки, 
если бы не порочная стратегия оте
чественных производителей. Как 
правило, на международные выстав
ки наши разработчики привозят от
личный «витринный» образец. Но в 
ходе выставки наше НИИ не ищет 
инвестора, чтобы наладить серий
ное производство, а гоняется за по
купателем патента. И экземпляр уп
лывает за границу, чтобы вернуться 
позже с иностранным клеймом на 
боку и заоблачной ценой в прайс- 
листе. Либо НИИ-разработчик об
ращается к братьям-китайцам. Те 
берут «ноу-хау», везут к себе - и че
рез год на рынке появляется товар 
недорогой, но скверного качества. 
Государство же наше уже давно ни
каких заказов не делает, а если и 
делает, то не оплачивает.

Сложна и регистрация новинок. 
Нужно ввезти экземпляр, провести 
технические, гигиенические, токсико
логические испытания, затем два 
клинических. После этого все прото
колы испытаний передаются в Мин- 
соцздрав РФ, где все данные прове
ряются и перепроверяются - и толь
ко потом изделия регистрируются и 
выдаются удостоверения. После это
го происходит процедура сертифи
кации медицинских изделий на соот
ветствие ГОСТ России, при этом 
иногда требуется провести еще 2-3 
испытания образца продукции. Тра
тится на все это от года до двух. Так 
что иногда западные компании уже 
снимают «новинку» с производства - 
а мы все еще разбираемся, годится 
она нам или нет...

Константин БЛАГОДАРОВ.

На Украине вкусное сало, от
личная горилка и непревзойден
ный борщ. Но живет страна тем, 
что варит сталь. Они существуют 
за счет металла, именно черный 
металл кормит бюджет государ
ства. Экспорт стального проката 
- вот основа украинской эконо
мики, две трети национального 
ВВП, хлеб миллионов.

В самые тяжкие самостийные 
времена единственной стабиль
но работающей отраслью оста
валась металлургия и связанная 
с ней добыча руды и кокса. Де
шевая украинская сталь валом 
шла по всему миру, от Западной 
Европы и США до стран Юго- 
Восточной Азии. Крупнейшие ук
раинские олигархи сделали свое 
состояние на оставшихся в на
следство от советской власти ги
гантских металлургических и 
прокатных заводах, шахтах и 
горно-обогатительных комбина
тах. Большой газовый бизнес то
же сориентирован на снабже
ние главной отрасли.

Бюджетные поступления от 
металлургии и горно-рудного 
комплекса обеспечивают всю 
социальную сферу Украины. На 
них живет госаппарат, военные, 
учителя, врачи. Деньги Донбасса 
и Приднепровья обеспечивают 
два десятка дотационных облас
тей. Без этих средств в стране 
начнется хаос.

Прошедшие выходные - День 
металлурга. Еще год назад это 
был очень большой праздник. 
Сейчас новая власть сделала 
вид, что его не заметила. За два 
последних месяца падение ме
таллургического производства 
достигло 20-процентной отметки. 
Склады затоварены рудой и по
жароопасным коксующимся уг
лем. Еще не крах, но очень близ
ко к обвалу.

В конце мая с убытком встал 
Макеевский металлургический 
комбинат. Следом начали сво
рачивать производство гигант
ские прокатные станы Днепрод
зержинска, Алчевска и Мариу
поля. Останавливаются печи 
«Азовстали» и «Запорожстали». 
Срочно собравшийся съезд 
профсоюза горняков и метал
лургов Украины говорил о на
стоящем кризисе в отрасли. Не
мыслимо, но среди основных 
причин - железнодорожные та
рифы, безбожно поднятые ко
мандой Юлии Тимошенко. То 
есть сами нанесли удар по соб
ственной металлургии.

Впрочем, ничего удивительно
го. Процесс революционной ре
приватизации в разгаре. Чтобы 
захватить отрасль, ее надо по
ставить на колени. Еще одна 
причина удара по металлургии, 
сконцентрированной на индуст
риальном юго-востоке, - месть 
непокорному региону, сопротив
лявшемуся «оранжевой револю
ции». Об этом прямо говорит 
респектабельная немецкая 
Handelsblatt: «Вместо реформ 
украинский премьер стремится к

Совладелец «Криворожстали» Ринат Ахметов с женой и мамой обещают 
большие неприятности тем, кто купит комбинат.

мести. Не случайно в свою ко
манду Тимошенко рекрутирова
ла людей, обуреваемых этим же
ланием».

Вернувшись из Киева, группа 
немецких экономистов заявила: 
«Если в прошлом году крупные 
вложения капитала в Украину 
вызвали самый высокий в Европе 
экономический рост, то в теку
щем году он упал до 4 процен
тов, что в три раза меньше. Бюд
жет получил только десятую 
часть средств, запланированных 
от приватизации».

Солидные западные инвесто
ры не спешат вкладывать деньги 
в революционную смуту. Харак
терный пример - «родина генсе
ков», Днепровский металлурги
ческий комбинат в Днепродзер
жинске. ДМК договорился о соз
дании украинско-итальянского 
бизнеса по производству метал
лопроката для еврорынка. Од
нако после разговоров о воз
можной национализации италь
янцы наотрез отказались от сот
рудничества.

А вот российский бизнес «ре
приватизаторы» Украины видеть 
у себя явно не хотят. Хотя имен
но россияне, привыкшие к пра
вовому беспределу, могут быть 
главными покупателями конфи
скованной «Криворожстали» и 
других подобного рода объек
тов. Чтобы рискнуть и приобре
сти такую собственность, надо 
иметь смелость настоящего пост

советского барыги. Недавние хо
зяева Криворожского металлур
гического комбината продолжа
ют утверждать, что предприятие 
отобрали незаконно - и грозят 
Европейским судом каждому, кто 
купит его у украинского государ
ства.

Внутренние разборки наслои
лись на общемировую тенден
цию перераспределения метал
лургических рынков. По экспорту 
черного металла Украина была 
третьей страной в мире. Теперь 
этот сектор может сократиться 
резко и непоправимо. Две ази
атские сверхдержавы, Китай и 
Индия, из крупнейших покупате
лей сами превращаются в экс
портеров черного металлопро
ката. Как следствие, идет резкое 
снижение мировых цен.

Россия подготовилась к тако
му повороту событий. Относи
тельно дешевое сырье и энерго
носители, благоприятное нало
гообложение помогут сохранить 
конкурентоспособность. Теперь 
россияне активно пользуются 
увеличением квот на импорт 
черных металлов в Евросоюз. 
Среднемировая стоимость тонны 
проката - около 280 долларов. 
Русские выдерживают цену. Од
нако себестоимость производст
ва украинского проката уже пе
ревалила за 315 долларов. При 
всей симпатии к оранжевым бан
тикам, таких денег никто им пла
тить не собирается. Неизбежны

ми последствиями сокращения 
металлургического производства 
будут пустой бюджет и массовая 
безработица в крупнейших инду
стриальных центрах.

Кабинет Тимошенко молчит, 
будто ничего не происходит. На 
самом деле они оказались по
просту не способны решить про
блему. Что там металл, если да
же сахар за полгода подорожал 
в три раза...

На торжественных собраниях 
в честь Дня металлурга высокие 
киевские чины делали радостные 
лица: мол, хорошая новость, ЕС 
тоже повысил квоты на импорт 
металлопроката из Украины. В 
ответ было тягостное молчание. 
Здесь понимают, что в отличие 
от российских коллег, не смогут 
воспользоваться этими квотами. 
Не смогут сегодня, имея льгот
ные российские энергоносители. 
А если посчитать себестоимость 
стали в расчете на новые цены 
российского и туркменского га
за, которые будут уже зимой, то 
нетрудно предсказать грядущий 
крупномасштабный экономиче
ский кризис, от которого постра
дают миллионы украинцев.

«Десять шагов навстречу лю
дям» - так называлась програм
ма правительства Украины. На 
одиннадцатом шаге оказалась 
яма.

Олег ДАНИЛОВ.
ДОНЕЦК.
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МАЛЬЧИК, БЕЖАВШИЙ ЗА ПУШКИНЫМ
НА ПРИМЕРЕ ПОЭТА АЛЕКСЕЯ РЕШЕТОВА ВИДНО: В ПРОВИНЦИИ НЕ РАЗУЧИЛИСЬ ЛЮБИТЬ И ПОМНИТЬ

Алексей Леонидович Решетов 
редко печатал свои стихи. Он жил 
затаенно и бедно далеко от сто
лиц, не искал ни славы, ни почес
тей. Но еще в 60-х годах его поэ
зия нашла своего читателя.

Первую тоненькую книжечку 
«Нежность», появившуюся на свет 
ровно 45 лет назад, переписыва
ли в заветные тетрадки, посылали 
в письмах, шептали в плацкартных 
вагонах. Это часто были очень 
грустные строчки о повседневной 
жизни поселка горняков с очере
дями, поминками по погибшим 
шахтерам, стиркой белья на 
крыльце барака. Но обо всем 
этом рассказывал голос столь 
родной и так целомудренно, что 
вся эта неказистая жизнь оказы
валась вдруг бережно поднятой к 
звездам, к солнышку, к Богу.

Когда в 2002 году Алексей Ле
онидович умер в екатеринбург
ской больнице, казалось неизбеж
ным, что его читатели вскоре рас
сеются в кутерьме рыночных буд
ней, а память о поэте ограничит
ся вздохами немногих ценителей. 
Но произошло нечто удивитель
ное и во многом уникальное для 
наших дней. Молчаливые читате
ли Решетова оказались людьми 
решительных поступков, а не бла
гих намерений. Друзья и земляки 
Алексея Леонидовича дело памя
ти не отложили до лучших времен, 
не доверили следующим поколе
ниям. Шахтерская складчина ре
шила дело без всяких президент
ских указов об увековечении.

В Березниках (Пермская об
ласть) установили мемориальную 
доску на рудоуправлении, где с 
1956 года по 1982 Алексей Реше
тов работал горным электромеха
ником. Вскоре в центре города 
появился и замечательный, на мой 
взгляд, памятник поэту. Решетов- 
ский фестиваль поэзии в Березни
ках не только не увял, но и стал 
событием всероссийского мас
штаба. (Напомню, что первый фе
стиваль «Решетовские встречи» 
прошел с участием самого Алек
сея Леонидовича в июне 1999 го
да.)

Совсем недавно, 28 апреля, 
на доме в Перми, где поэт жил 
после отъезда из Березников, по
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ДОКТОР ТАЙКИН И СТАНОВОЙ ХРЕБЕТ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

явился удивительный серебристый 
журавль. Средства на него были 
собраны по народной подписке. 
В Екатеринбурге, на доме, где 
Алексей Леонидович жил послед
ние годы, также открылась мемо
риальная доска. И все это - без 
пафоса, без громких слов...

В том, как умеет помнить про
винция о своих поэтах, нет никому 
упрека, но есть урок. Прежде все
го - урок столице, где настоящая 
культура догорает в прямом и пе
реносном смысле, где порок пре
подносится как классика, а имена 
людей, составляющих гордость 
русской словесности, предаются 
забвению. Как тут не вспомнить 
со стыдом, что москвичам, при 
всех их многочисленных писатель
ских союзах, двадцать (!)с лишком 
лет не удается поставить мемори
альную доску исконному арбатцу 
и классику русского рассказа 
Юрию Павловичу Казакову. А ка
кие имена громыхали под письма
ми к городскому начальству! 
Сколько газетных статей, заседа
ний и резолюций... И вот разре
шение на установку памятной до
ски уже два года как получено, но 
имени Юрия Казакова на Арба
те вы не найдете. Готовый к от
ливке барельеф пылится в мас
терской скульптора. Москве, ко
торая сорит деньгами по всему 
миру, не стыдно признаться, что 
на память о лучших русских людях 
у нее нет денег.

Конечно, важнее памятников и 
мемориальных досок - книги. Пи
сателя помнят, пока его читают. 
Решетова на Урале издают и пе
реиздают. Стремительно разо
шлось трехтомное собрание сочи
нений поэта, выпущенное недавно 
екатеринбургским издательством 
«Банк культурной информации» с 
помощью администрации города 
Березники.

Открытием этого собрания 
стала проза поэта. И прежде 
всего две повести о детстве - 
«Зернышки спелых яблок» и «Жда
новские поля». Если первая чудес
ным образом была издана в 1961 
году в Перми и заслужила одоб
рение Виктора Астафьева, то вто
рая была опубликована лишь в 
2003 году в журнале «Урал».

Ждановские поля не имели ника
кого отношения к Жданову, это 
барачный район, где люди ждали 
лучшей жизни. «Мы ведь не жи
вем, если говорить правду, мы все 
время ожидаем жизни. Вот она и 
есть Ждановские поля... Наш ба
рак стоял у самой зоны, у самых 
ворот лагеря, у самой вспахан

ной земли, где ни одно семечко 
не прорастало. На ней должны 
отпечатываться следы убегающих 
летом...»

И вот там, где не давали и 
одуванчику проклюнуться, вы
рвался к свету лопоухий маль
чишка. Его топчут, как незакон
ное семечко, на нем расползают

ся трусы, шитые бабушкой из ста
рой маминой юбки, он смешон, 
неловок, соплив и по-стариковски 
заходится кашлем от раннего ку
рева. Глотая злые слезы, он ви
дит, как идут с работы ненавист
ные немцы. «Самодовольные, тол
стомордые, они пели армейские 
марши. И никто из конвойных на 
них не покрикивал. И на плечах у 
них были снопы цветущей черему
хи, и ни на одном лице не было 
раскаяния...»

Его некому защитить, отца он 
даже не помнит. Вот-вот болезно
го мальчишку смешают с осенней 
грязью, забудут в лесу, порежут 
ножиком, отравят самогонкой... 
Но ангел-хранитель бдителен, как 
часовой, и мелочно заботлив, как 
бабушка. Он следит за Алешей и 
на земле, и под землей, куда пар
ня занесет шахтерская доля. А в 
небо и к морю не пустит. В конце 
жизни Решетов напишет в испове
дальной автобиографии: «Никог
да не видел моря и не летал на 
самолете...»

Зато печальным мальчишеским 
глазам очень рано открылась 
робкая краса русской природы и 
все доброе, что еще уцелело на 
земле. И поздняя проза Решетова 
полна изумления перед тем, что 
еще в детстве упало в его худые 
протянутые руки, - откуда эти да
ры? за что?..

Чинов не хочу
и червонцев не чаю.

Зачем же сижу
и пишу я ночами?

Зачем я не сплю
и у Музы суровой 

Прошу, трепеща, 
драгоценного слова? 

Хочу, чтобы вам,
горюны-горемыки, 

Чуть-чуть помогли
мои грустные книги...

Он не прячет Божьи дары по 
карманам, а тут же раздает, как 
умеет - стихами. Поэзия для него 
лишь способ дарения. Стихи - это 
просто лучшее, что оказалось 
под руками.

Когда он лежал в больнице, то 
просил близких не носить ему 
сладкое: «Яблоки, конфеты, пече
нье взрослым есть не подобает, 

ведь столько детей не видят это
го...»

И, читая его книги, борешься 
с комком в горле, и повторяешь: 
для чистого - все чисто.

«...Ночью коридор и тамбур 
устлан был возвращающимися с 
японского фронта. Это были ми
лые люди. Я не видел ни одного 
солдата, который бы к детям от
носился плохо... Все они были на
столько молоды и так не устали 
от войны с Японией, что на ходу 
прыгали с поезда, хохоча и зады
хаясь, догоняли его...»

Так он с бабушкой и братом 
ехал с Дальнего Востока на 
Урал, к маме, отбывшей свой ла
герный срок и оставшейся на по
селении.

«Самым доступным роскошным 
благом был кипяток. И крупнее, 
чем названия станций, были над
писи «Кипяток» и, если бы я со
ставлял тогда географическую 
карту, кроме «Кипяток» ничего бы 
на ней не было... Редко кто в 
сердцах огрызнется. Многие люди 
были тогда такими неправдопо
добно хорошими, как их описыва
ют в книжках...»

Мама приготовила маленьким 
сыновьям самодельные книжки, 
которые она рисовала, сшивала 
и прятала все пять лагерных лет. 
Переплеты мастерила из черного 
вонючего толя, которым покрыва
ли бараки.

«...Самое лучшее, самое свет
лое в русском детстве - это Пуш
кин... Однажды, уже подростком, 
я долго бежал за незнакомым че
ловеком в серой старомодной 
накидке, потому что что-то живое 
пушкинское промелькнуло в его 
удаляющейся фигуре и в желез
ной палке, на которую он опи
рался...»

Теперь они вместе.

Ты слышишь, мама,
я пришел - 

Твой милый мальчик,
твой Алеша.

Нигде я, мама, не нашел 
Таких людей,

как ты, хороших...

Дмитрий ШЕВАРОВ.
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В НАРОДЕ ГОВОРЯТ: ВСЕ БОЛЕЗНИ - ОТ НЕРВОВ. А ВСЕ НЕРВЫ ИДУТ ОТ ПОЗВОНОЧНИКА...
После первых встреч с Алек

сандром Васильевичем ТАЙКИ
НЫМ - мануальным терапевтом, 
заведующим кафедрой невроло
гии Российского государственно
го медицинского университета, я 
вспомнил Шекспира. В его «Гам
лете» знаменитая строка «Прер
валась связь времен...» (в под
линнике, уверяют, звучала так: 
«Век свихнул себе суставы. И по
чему я должен быть ему косто
правом?»). Наверное, в те време
на вывих суставов был очень 
распространенной травмой, если 
стал идиоматическим выражени
ем... О чем и сказал при встрече 
доктору Тайкину.

- Я об этом как-то не думал. 
Но догадка обоснованная. Тогда 
люди вели активную жизнь, ак
тивно двигались...

- Мечами размахивали, дуби
нами...

- Ну да. Но вот что не менее 
парадоксально: эта болезнь ста
новится главной и в нашем веке.

- А сейчас чем активно разма
хивают? Кредитными карточка
ми?

- В том-то и дело, что не раз
махивают. Самая популярная 
болезнь сейчас - так называе
мая болезнь положения. Мы 
проводим рабочее время в фик
сированном положении тела. 
Мы делаем изо дня в день, из 
часа в час стереотипные движе
ния. Парикмахер, стоматолог, 
хирург - склонившись над паци
ентом, клерк в офисе - у компь
ютера, водитель - за баранкой 
автомобиля, и так далее. Каза
лось бы, активная профессия - 
маляр. Но ведь он проводит по 
несколько часов, подняв голову 
вверх, держа шейные позвонки в 
таком зафиксированном поло
жении.

Мы же по своей природе ак
тивны, хищники. Тело, мышцы 
предназначены, чтобы бегать, 
догонять, прыгать, наносить уда
ры и уклоняться от них... А по
смотрите, как сегодня ходят лю
ди? Все идут как застывшие, 
только ногами передвигают. А 
как бегают дети? У них работает 
все тело, все мышцы. Да вот бе
да: дети становятся взрослыми. 
Приходят на работу и садятся, 

например, на восемь часов к 
компьютеру...

Вот примеры из моей практи
ки. Приходит на прием девушка: 
невыносимые головные боли, 
бессонница, резкое снижение 
зрения. Вроде бы все в организ
ме проверили, всюду норма. А 
человек не высыпается, мучается, 
работать не может. Выясняется: 
клерк в офисе, весь день за ком
пьютером. Больше никаких на
грузок. Оказалось, что той де
вушке достаточно было весь день 
орудовать компьютерной «мыш
кой», чтобы искривить позвоноч
ник! Левая рука приподнята, лок
тевой сустав приподнят, левое 
плечо постоянно приподнято, 
корпус всегда развернут в сто
рону рабочей руки, голова вы
двинута вперед, отчего изменяет
ся положение шейных позвон
ков...

Или пример с другой девуш
кой. Все ее болезни были оттого, 
что несколько лет носила своего 
любимого той-терьерчика на по
лусогнутой правой руке... Она 
поверить не могла! А что же не 
верить, когда у нее уже рука до 
конца не разгибалась, началось 
онемение пальцев? Да вы возь
мите карандаш и подержите пол
часа в согнутой руке - вам будет 
очень тяжело потом разогнуть 
руку. А тут - несколько лет!

Пусть женщины, которые но
сят сумочку на правом плече, пе
реместят ее на левое. Сумочка 
там уже не будет держаться. По
тому что правое плечо уже при
поднято.

Или приходит мужчина к уро
логу, жалуется на боли в паху, в- 
промежности. Проходит лечение 
от простатита, а толку нет. В 
конце концов оказывается, что 
его боли оттого, что скручен таз 
- он постоянно сидит в опреде
ленной позе, закинув правую но
гу на левую...

Костная и мышечная система 
взаимосвязаны. Разберем при
мер с девушкой, которая носила 
на правой полусогнутой руке со
бачку. От постоянного напряже
ния в определенном положении 
бицепс укоротился, укоротились 
мышцы плечевого пояса и шеи, 
голова наклонена в одну сторо

ну. Укороченные мышцы стягива
ют, сдвигают позвонки шеи и 
спины. А изменение станового 
хребта влечет за собой самые 
разные заболевания - наруше
ние дыхания, боли в области 
сердца, желудочно-кишечного 
тракта, боли в области малого 
таза, недоношенную беремен
ность... Да мало ли где может 
аукнуться искривление позвоноч
ника. Что заболит, когда заболит 
- зависит от индивидуального 
здоровья, особенностей организ
ма. У кого какой запас прочно
сти. Но рано или поздно люди 
приходят к врачу.

Все органы человека висят на 
позвоночнике, как игрушки на 
елке. Если меняется положение 
ствола, все игрушки перекашива
ются, а то и сыпятся, падают на 
пол и разбиваются... Опыт мой 
говорит, что после восстановле
ния биомеханики, правильного 
положения тела уходят прочь бо
лезни. Секрет в одном: мы про
сто восстанавливаем человека в 
том виде, в каком он замыслился 
природой. Исправляем то, что он 
в течение своей жизни изменил к 
худшему. В народе говорят: все 
болезни - от нервов. А ведь поч
ти все нервы идут от спинного 
мозга, за исключением некото
рых черепно-мозговых....

- Из вашего рассказа я понял 
одно: надо за собой ухаживать. 
Но как? В вашем смысле, ману
ально-терапевтическом?

- Для начала хотя бы смот
реться в зеркало. Проверять, на 
одном ли уровне у вас плечи, 
глаза. Не клонится ли голова на 
один бок. Прямая ли линия от но
са до пупка.

- А что делать, если увидел, 
что окривел в какую-то сторону?

- Немедленно идти к нам. Во
обще-то надо раз в полгода про
ходить осмотр у мануального те
рапевта.

- К кому - к вам? Вы думаете, 
в районных бесплатных поликли
никах есть мануальные терапев
ты?

- В некоторых поликлиниках 
есть. Но если вы идете к платно
му врачу, то будьте осторожны, 
проконсультируйтесь на стороне, 
узнайте, что это за врач. Потому 

что разные попадаются. Закон
чил краткосрочные курсы, нашел 
деньги на рекламу - и теперь ему 
надо эти деньги вернуть. Вооб
ще-то этой специальности учатся 
как минимум пять лет.

- В народе существует устой
чивое восхищение восточной ме
дициной, тамошней мануальной 
терапией. Много говорят о чуде
сах тайского массажа. Вам зна
комы эти системы?

- Я бывал во многих странах, 
профессионально изучал основы 
народной медицины - и восточ
ной, и европейской, и африкан
ской, и американской. У каждого 
народа свои способы. И то, что 
мы называем восточной медици
ной, на самом деле неоднород
но. Например, меридианы чело
веческого тела, обозначенные 
на древних тайских каменных до
сках, отличаются от древнекитай
ских. А китайские - от древнеин
дийских. Это общечеловеческие 
знания. Они должны дополнять 
друг друга. Можно и надо соеди
нить все лучшее, совместить тай
ские знания и европейские, ки
тайские и африканские. На осно
ве современной науки и техники.

Тот же наш древний уже рент
ген - первое и главное, с чего 
должен начинать мануальный те
рапевт. Поэтому, кстати, меня 
поразила одна передача по те
левидению. Показывали какого- 
то кудесника. Ведущий предло
жил ему полечить тут же добро
вольца из аудитории, из зала. 
Вышел человек, и этот «кудесник» 
начал его вертеть, крутить... Я 
ужаснулся: да как же это можно 
без рентгена!? Мало ли что там 
может быть. В нашу поликлинику 
однажды попала девочка, у кото
рой, как показал рентген, срос
лись третий и четвертый позвон
ки. Теперь представьте, что эта 
девочка попадает к тому «кудес
нику», и тот начинает ей выкручи
вать позвоночник...

Во всем надо быть осторож
ным. Продаются, например, ор
топедические подушки. К нам 
приходил пациент, потому что у 
него усилились боли в области 
шеи после лежания на такой по
лушке. Мы ее, подушку, поправи
ли немного, подогнали под него -

Александр Гайкин: «Это и есть становой хребет человечества!»

и все наладилось. Ведь, простите 
за банальность, двух одинаковых 
людей не бывает.

- А есть ли, тем не менее, об
щие рекомендации?

- Конечно. Не верить на сло
во рекламе. И даже общеизвест
ным вроде бы рекомендациям. 
Например, совету спать на жест
ком ложе, на досках. Нельзя это
го делать. Возникнет искривле
ние в грудном отделе позвоноч
ника. А если матрас чересчур 
мягкий, перина, то неизбежны ис
кривления в поясном отделе. По

душка должна быть такой высо
ты, чтобы шейные позвонки были 
параллельны спинным. Если чело
век спит на спине, то глаза долж
ны смотреть прямо в потолок. 
Элементарную зарядку-гимнасти
ку делать, хотя бы 10 минут в 
день... Советоваться с врачами, 
проходить осмотр у мануального 
терапевта. Поверьте, это не де
журный призыв. Правильная 
осанка - это основа здоровья и 
красоты.

Беседовал 
Сергей БАИМУХАМЕТОВ.
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